
Гипертония – 
противопоказание или нет?
Может ли человек с 

сердечно-сосудистыми 
заболеваниями прививаться 
от COVID-19? На этот и 
другие вопросы отвечает 
главный внештатный 
кардиолог Министерства 
здравоохранения РСО–А 
Ирма ТУАЕВА.

– Есть определенные заболевания, 
при которых противопоказана вак-
цинация, и это касается не только 
прививки против ковид-19, но и всех 
остальных вакцин. Есть общепри-
нятые понятия в здравоохранении, 
когда пациентам, у которых на се-
годня есть острые заболевания или 
обострение хронического заболева-
ния, вакцину делать нежелательно. 
Если, к слову, у больного только что 
случился инфаркт миокарда, то вак-
цину ему никто делать не будет. Но 
если у него постинфарктный карди-
осклероз или ишемическая болезнь 
сердца, гипертония – это не является 
противопоказанием к вакцинации. 
Скажем, наоборот, они подвержены  
более высокому риску осложнений в 
случае заболевания коронавирусной 
инфекцией и поэтому в первую оче-
редь должны быть вакцинированы. 

Когда пациент идет прививаться, его 
прежде всего осматривает доктор, со-
бирает анамнез, после чего становится 
понятно, чем человек страдает. При 
этом взвешиваются все «за» и «про-

тив», рассматриваются определенные 
риски возникновения осложнений и на 
основании этого рекомендуют либо не 
рекомендуют вакцинироваться.

– Возможно, что осложнения по-
сле вакцинации проявятся только 
через некоторое время, и тогда уже 
будут непоправимыми? И могут ли 
они сказаться  на потомстве, в том 
числе?

– Не думаю, что такое вообще воз-
можно. Вакцина вне зависимости от 
того, из чего она состоит – это типич-
ный препарат, скажем так, который 
создается по определенной техноло-
гии. Мы с вами давно живем в эпоху 
вакцинации и знаем, что с помощью 
прививок победили достаточно тя-
желые заболевания – это оспа, по-
лиомиелит, от гриппа прививаемся 
ежегодно. 

(Окончание на 2-й стр.)

Врио главы республики Сергей МЕНЯЙЛО дал поручение перенести светомузыкальный фонтан 
с площади Свободы во Владикавказе в другое городское пространство. 

А где бы вы хотели видеть 
светомузыкальный фонтан?

Давид ХУТИНАЕВ, бизнесмен:
– Вопрос неоднозначный, так как центральная площадь 

города – идеальное место для такой достопримечательности. 
Но если уже встал вопрос переноса, то приходит на ум какая-
то лесопарковая зона. Возможно, тот же дендрарий. При 
условии, что это не нанесет урон экологии заповедника. А так, 
было бы идеально – природа, свежий воздух, поют птицы, про-
хлада воды, а в определенное время раздается классическая 
музыка, фонтан начинает под нее «танцевать». 

−Лариса ГАГУЛАЕВА, директор Республиканской специ-
ализированной библиотеки для слепых: 

− Конечно, я – совсем не специалист в области архитекту-
ры, но считаю, что установка фонтана требует определенных 
технических условий. Хотелось бы, чтобы такой красивый 
фонтан располагался в подходящей зоне отдыха. Я была бы 
не против, если бы его установили на площади Победы. Там, 
конечно, уже есть один, но ему очень много лет и он постоянно 
засоряется. Считаю, что нужно его либо отреставрировать, 
либо перенести на место старого «поющий». Это безопасное 
место как для взрослых, так и для детей. Трамвайные пути 
находятся на достаточно безопасном расстоянии, поэтому 
можно будет без каких-либо опасений приходить и проводить 
свой отдых возле фонтана. 

Руслан ДЖУСОЕВ, председатель Комитета РСО–А по 
делам молодежи:

– Считаю, что принято верное решение о переносе фон-
тана с площади Свободы. Мне кажется, там ему не место, 
и не только из-за трамвайных путей. Рядом располагаются 
серьезные учреждения – Правительство РСО–А и Дворец 
правосудия, а этот объект – досуговый. Фонтан нужно пере-
нести в более подходящее место, например, в парк культуры и 
отдыха либо  на набережную Терека, где установлен памятник 
Исса Плиеву. 

Владимир ВЕЛЬЯМИНОВ, пенсионер:
– На мой взгляд, одними из самых неблагоустроенных 

районов по наличию мест отдыха являются 34-й и 35-й микро-
районы. При этом они же – и самые густонаселенные. Поэтому 
думаю, что поющий фонтан надо подарить им, и место там 
имеется – в Уличном проезде. Теперь дело за мнением самих 
жителей микрорайонов и специалистов по фонтанам!

Алина БАГАЕВА, г. Владикавказ: 
– На мой взгляд, изначально этому фонтану было не место 

на площади Свободы. Я бы установила его, к примеру, рядом с 
Осетинским театром, где есть сквер, либо в парке Жуковского, 
или же в районе кинотеатра «Терек», где фонтаны в последние 
несколько лет не работают. 

По-моему, в городе достаточно мест, где фонтан нашел бы 
себе место и порадовал жителей. 

СОЗДАТЕЛИ СМЫСЛОВ
Не замахнулись, а доросли: 

форуму «Дигория» в 
2021 году стало тесно в 
родной Осетии и он собрал 
молодых политологов на 
Красной Поляне в Сочи. И 
пусть эта неделя по своим 
масштабам была не такой 
грандиозной, как Олимпиада 
или чемпионат мира по 
футболу, по эмоциям и 
уровню КПД форум достойно 
выдерживает конкуренцию. 
И обещает интересное 
продолжение…

Более 1100 заявок, из которых лишь 
150 получили визу «одобрено»: место 
и время встречи слегка изменились, а 
вводные данные для успешного про-
хождения отбора – нет. Ты должен был 
быть энергичным, заинтересованным, 
активным, амбициозным и обладать 
определенными компетенциями, чтобы 
занять место участника одного из трех 
треков форума: научно-исследователь-
ского, политико-коммуникационного 
и политико-технологического. По тем 
регионам, откуда приехали молодые 
политологи, можно было изучать гео-
графию России: Москва и Биробиджан, 
Архангельск и Нижний Новгород, Сама-
ра и Санкт-Петербург, Владикавказ и 
Оренбург. Уже завершившие профиль-
ное обучение и только постигающие азы 
политологии, специалисты смежных 
профессий и неравнодушные ньюсмей-
керы: они все собрались здесь, чтобы, 
создавая смыслы, приблизить мечту. 
Такую формулу успеха взяли себе за 
слоган организаторы «Дигории» – АНО 
«Экспертный институт социальных ис-
следований» (ЭИСИ) и Росмолодежь.

«Ошибочно считают, что работа поли-
толога – это про то, как будут устроены 
ближайшие выборы, кто в них победит, 
кто проиграет. На самом деле главное 
в вашей работе – как сделать так, чтобы 
мнение людей было услышано, чтобы 
общество и страна развивались наи-
более правильным, справедливым об-
разом, чтобы у каждого человека была 
возможность участвовать в выработке 
и принятии решения, реализовать свои 
таланты, чтобы у нашей большой и за-
мечательной страны была возможность 
в этом быстро меняющемся мире быть 
конкурентоспособной и развивать-

ся», – с такими словами к участникам 
форума во время церемонии открытия 
обратился первый заместитель руково-
дителя Администрации Президента РФ 

Сергей Кириенко, подключившись в 
онлайн-формате. 

Его участие, пусть и дистанционное, 
сразу задало нужный настрой: все соз-

даваемые на форуме смыслы – одно-
значно важные и полезные для России, 
настоящее и будущее которой строят и 
собравшиеся здесь люди.

В торжественной церемонии также 
приняли участие председатель Цен-
тральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации Элла Памфилова, 
председатель совета директоров Экс-
пертного института социальных ис-
следований Андрей Шутов, советник 
руководителя Федерального агентства 
по делам молодежи Егор Литвиненко, 
исполнительный директор Экспертно-
го института социальных исследований 
Анна Федулкина, руководитель ди-
рекции по подготовке и проведению 
форума, председатель президиума 
молодежного отделения Российского 
общества политологов Азамат Томаев 
и заместитель руководителя фору-
ма, председатель союза молодежных 
избирательных комиссий Заурбек 
Хугаев.

С 4 по 10 июля в режиме нон-стоп 
проходил уже III форум молодых по-
литологов России «Дигория», охваты-
вающий в этом году своей образова-
тельной программой три тематических 
модуля: «Электоральная политика», 
«Губернаторы новой волны: от дове-
рия к результату» и «Образ будущего 
России». Кроме того, в рамках меро-
приятия работали ассессмент-центр 
форума, тьюторский центр Polit Job и 
еще несколько увлекательных лока-
ций с максимально полезным напол-
нением. Также на «Дигории» проходил 
грантовый конкурс, предоставляющий 
возможность молодым специалистам 
социально-гуманитарного профиля 
получить финансовую поддержку для 
реализации своих инициатив. И именно 
в 2021 году была учреждена I Нацио-
нальная премия молодых политологов 
России «Дигория», лауреаты которой 
были объявлены на форуме.

Самое приятное, а для кого-то – уди-
вительное, что за всем этим эпичным 
описанием происходящего действи-
тельно кроется такое же содержание: 
оболочки без наполнения давно не 
являются двигателями прогресса. А 
в Сочи собрались те люди, которые 
хотят и готовы менять свою страну к 
лучшему. Именно поэтому команды 
ребят не только писали кейсы по раз-
витию и приросту населения, скажем, 
Мурманской области, но и во время диа-
лога с губернатором региона Андреем 
Чибисом выразили желание воплощать 
свои идеи на месте. 

(Окончание на 2-й стр.)
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 14 июля 
по республике ожидаются переменная облачность, местами 

кратковременный дождь, в отдельных районах сильный с грозой 
и градом, при грозе усиление ветра. Температура воздуха 

по республике 26–31, во Владикавказе – 26–28 градусов тепла. 
74.06 87.78-0,57

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ КРАСНЫЕ ДИПЛОМЫ. В СОГУ прошла торже-
ственная церемония вручения красных дипломов 
выпускникам. В этом году отличниками учебы стали 
70 бакалавров, магистров и специалистов. Всего вуз 
выпустил более тысячи человек. С напутственным 
словом к выпускникам обратились ректор СОГУ 
Алан Огоев и президент вуза Ахурбек Магометов.
♦ «МАГИСТРАЛЬные» ЗАВЕРШЕНЫ. Дорожно-

ремонтные работы на пр. Коста, на участке от ул. 
Гугкаева до ул. Калинина, завершены. Об этом со-
общает пресс-служба АМС г. Владикавказа. Послед-
ним этапом стало нанесение дорожной разметки, 
которую выполнили работники ООО «Магистраль». 
Ранее на всем участке поменяли бордюры, благо-
устроили тротуары, уложили новое асфальтобетон-
ное покрытие. 
♦ НАЧАЛИСЬ СЪЕМКИ. Кинокомпания «Ирмон» 

приступила к съемкам полнометражного художе-
ственного игрового фильма «Простачок, или Бес-
конечный поединок», автор проекта – Константин 
Битаров. «Если все пойдет по плану, весной 2022 
года планируем закончить весь процесс. После чего 
выложим фильм в свободный доступ на YouTube-
канале кинокомпании «Ирмон», как это было с 
работой «Выжить нельзя погибнуть». 
♦ «ОДИН ВЗГЛЯД…» Работы выдающихся осе-

тинских скульпторов – «Бегущие» Лазаря Гадаева и 
«Осознание» Билара Царикаева – представлены на 
выставке «Один взгляд на внешнее пространство», 
организованной галереей East Meets West Gallery, 
во Всероссийском музее декоративного искусства в 
Москве. Экспозиция продлится до 28 ноября.
♦ ОСТОРОЖНО, МУСОР! Во Владикавказе, на 

Архонском шоссе, произошло возгорание. На место 
были направлены силы и средства ГУ МЧС России по 
РСО–А по рангу пожара №1 БИС. Было обнаружено 
горение мусора в отдельно стоящем неэксплуатиру-
емом строении. Площадь пожара – 240 кв. м. Постра-
давших нет, сообщили в пресс-службе ведомства. От 
МЧС привлекались 32 человека личного состава и 
8 единиц техники.
♦ ШТОРМОВОЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ. По инфор-

мации Северо-Осетинского центра по гидромете-
орологии и мониторингу окружающей среды, с 16 
часов 13-го до утра 15 июля местами на территории 
республики ожидаются сильные дожди, ливни в со-
четании с грозой, градом и шквалистым усилением 
ветра до 20–25 м/с. В горах возможны сели малого 
объема, на реках – подъем уровня воды, местами – 
до неблагоприятных отметок.

Пульс республикиПульс республики

Отличить добро 
от зла в Сети

Человек-легенда 
Саламджери Кокаев

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:36
заход  19:36

долгота дня  15:00

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
-0,82

СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 08:00 13.07 на тер-
ритории Республики Северная Осетия 
– Алания зарегистрированы 17793 (+50 
за сутки) случая заражения новой ко-
ронавирусной инфекцией. 314 человек 
проходят лечение в медучреждениях 
республики. 1 находится на амбула-
торном лечении, 17244 выздоровели, 
234 скончались.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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Пример 
для подражания
Участники регионального отделения 

Всероссийского движения школьников совместно 
с Комитетом молодежной политики, физической 
культуры и спорта АМС г. Владикавказа привели в 
порядок могилы участников и ветеранов Великой 
Отечественной войны. 

–Мы хотим, чтобы память о ветеранах всегда жила в наших 
сердцах. Осмотрели территорию кладбища на улице Кабардин-
ской и нашли 25 заброшенных могил со звездами, где покоятся 
солдаты Победы, и сегодня своими силами приводим их в над-
лежащий вид. В прошлом году отремонтировали 45 памятников. 
Я уверена, из тех ребят, которые принимают участие в акции, 
никогда не вырастут вандалы, равнодушные люди. Они всегда 
будут любить свою Родину, уважать ее историю и героев», – от-
метила Жанна Маргиева, координатор регионального отделения 
Всероссийского движения школьников. 

Актив движения планирует провести акцию и на территории 
Госпитального кладбища, где обнаружены 48 брошенных захо-
ронений воинов времен ВОВ.

Соб.инф. 

Òàêèå 
âñòðå÷è 
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Сегодня врио 

первого заместителя 
председателя 
Правительства РСО–А 
Мурат АГУЗАРОВ 
проводит выездной 
прием граждан по 
личным вопросам в 
Алагирском районе.

– Очень важно выезжать 
в районы и лично разго-
варивать с людьми. Такой 
формат встреч с населени-
ем дает четкое понимание 
того, что в настоящее время 
действительно беспокоит 
жителей республики, и по-
могает органам исполни-
тельной власти наиболее 
эффективно выстраивать 
свою работу. Ни один во-
прос, который прозвучит на 
встрече, не останется без 
ответа, – подчеркнул Мурат 
Агузаров.

Прием граждан проходит в 
здании администрации мест-
ного самоуправления Ала-
гирского района (г. Алагир, 
ул. Кодоева, 45, 2 этаж), 
начавшись в 10 часов.

Во время встречи соблю-
дены все рекомендации Ро-
спотребнадзора по противо-
действию распространению 
новой коронавирусной ин-
фекции.

Отметим, что по поруче-
нию врио Главы РСО–А вы-
ездные приемы граждан по 
личным вопросам в райо-
нах республики регулярно 
проводятся всеми членами 
Правительства Северной 
Осетии.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

На повестке дня 
– парковки

Глава администрации местного самоуправления 
г. Владикавказа Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ провел 
совещание с начальником ОГИБДД УМВД Иналом 
КАЧМАЗОВЫМ. На повестке дня – вопросы 
парковки автомобилей на территории города. 

В обсуждении приняли участие заместитель председателя со-
брания представителей города Александр Пациорин, начальник 
управления транспорта и дорожного строительства Тимур Дзуцев, 
специалисты профильных управлений АМС и сотрудники ОГИБДД. 

Участники встречи обсудили соблюдение запрета парковки на 
газонах и тротуарах. В адрес администрации поступает множество 
жалоб от жителей, недовольных хаотичной стоянкой машин. Вла-
дельцы транспорта, оставленного на газонах, нарушают админи-
стративное законодательство. Ответственность предусмотрена 
Республиканским законом № 43, штраф – до трех тысяч рублей. 
Вместе с тем на повестке дня остается вопрос создания новых 
парковочных зон и многоуровневых парковок для горожан. Ко-
личество автомобилей ежегодно растет, необходимо обустроить 
места для их стоянок. Эта задача будет также прорабатываться 
администрацией и ГИБДД совместно. 

Пресс-служба АМС г. Владикавказа.

Есть еще 100!
Результаты единого 

государственного экзамена, 
который прошел в резервные дни 
основного периода ЕГЭ, 28 и 29 
июня, а также 2 июля, принесли 
отличную новость: в Северной 
Осетии есть еще один стобалльник.

Сдать экзамены в эти сроки могли выпуск-
ники, пропустившие или не завершившие 
экзамен в основной срок по болезни или иной 
уважительной причине, подтвержденной доку-
ментально, а также выпускники, не набравшие 
минимальный балл по обязательному предме-
ту – русскому языку. Всего в ЕГЭ в резервные 
сроки приняли участие 855 человек. 

109 преодолели минимальный порог по рус-
скому языку, 17 из них набрали свыше 81 балла 
и один – выпускник гимназии №5 г. Владикав-
каза – получил 100 баллов.

«Мы начинаем подводить итоги ЕГЭ, наши 
специалисты анализируют показатели, с ко-
торыми мы завершаем экзаменационную 
кампанию этого года. С 12 по 17 июля проходит 
дополнительный период ЕГЭ, по его окончании 
уже можно будет дать оценку результатам ГИА-
2021», – отметила начальник оценки качества 
образования Фатима Батаева.

По результатам резервного ЕГЭ по про-
фильной математике 142 человека преодолели 
минимальный порог, 5 набрали свыше 81 балла. 
На экзаменах по физике 25 выпускников смогли 
перешагнуть минимум, по химии – 51, трое стали 
высокобалльниками, один из которых набрал 
99 баллов. 

Два высокобалльных результата зареги-
стрированы на ЕГЭ по биологии, 45 человек 
преодолели минимальный порог. Успешно 
сдали экзамен по истории 72, причем четверо 
из них преодолели планку в 81 балл. На ЕГЭ по 
обществознанию высокобалльников оказалось 
больше – 8, минимальный порог перешли 37 
выпускников.

Успешно справились участники с экзаменом 
по иностранному языку: все 30 преодолели по-
рог, а 13 получили результаты свыше 81 балла. 
На ЕГЭ по географии двое набрали необходи-
мое количество баллов для положительного 
результата, по литературе 9 выпускников пре-
одолели порог, из них один стал высокобалль-
ником.

Результаты экзамена участники ЕГЭ могут 
узнать в образовательных организациях и на 
сайте https://ege15.ru/, также доступен феде-
ральный портал http://check.ege.edu.ru.

В Министерстве образования и науки РСО–А 
работает телефон «горячей линии» по вопро-
сам ЕГЭ 8 (8672) 53-49-40.

Отдел образования «СО».

Напутствие 
олимпийцам

Врио министра 
физической культуры 
и спорта РСО–А Сослан 
КОЧИЕВ напутствовал 
спортсменов, которые 
представят Северную 
Осетию и Россию на 
Олимпийских играх в 
Токио. Напомним, что 
спортсмены из Северной 
Осетии неизменно входят 
в состав сборной команды 
России для участия в летних 
Олимпийских играх. 

В официальный список кандидатов на участие вошли 8 воспи-
танников осетинского спорта по 5 видам спорта: вольная борьба 
– Заурбек Сидаков (Кемеровская область, ХМАО), Артур Най-
фонов (ХМАО, РСО–А), Сергей Козырев (Республика Чувашия, 
РСО–А); дзюдо – Алан Хубецов (Московская область, РСО–А), 
Мадина Таймазова (Санкт-Петербург, РСО–А); тяжелая атле-
тика – Тимур Наниев (ХМАО, РСО–А); конный спорт – Андрей 
Митин (РСО–А, Московская область; теннис – Аслан Карацев 
(Московская область).

«Мы всегда настраиваемся только на самые высокие резуль-
таты. Еще никогда на Олимпиаде не было представлено столько 
именно осетинских спортсменов, и это, несомненно, большой 
плюс для республики и страны. Конечно, есть еще куда стремить-
ся. Я думаю, спортивный потенциал Осетии велик. И хотя пока 
медального плана нет даже у команд, но мы традиционно рас-
считываем на высокие результаты наших вольников. Надеемся, 
что и дзюдоисты нас не подведут, что в тяжелой атлетике у нас 
тоже будут медали. Да, есть трудности, разница в часовых поясах, 
но я думаю, руководители сборных команд учитывают все это, и 
все имеющиеся вопросы будут сняты в предсоревновательный 
период», – отметил Кочиев.

Обращаясь к олимпийцам, врио министра подчеркнул: «Дорогие 
друзья! Вам предстоит ответственное и почетное право –защи-
щать честь российского спорта на Олимпийских играх в Токио. Вы 
завоевали это право своим трудом и победами, уже в ближайшее 
время вам предстоит бороться за олимпийские медали с силь-
нейшими атлетами планеты. От имени врио главы республики, 
от имени жителей, от себя лично я хочу пожелать вам успехов!». 

Залина ГУБУРОВА.
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СОВЕЩАНИЕСОВЕЩАНИЕВЛАСТЬВЛАСТЬ НАКАНУНЕНАКАНУНЕ

ВАЖНАЯ ТЕМАВАЖНАЯ ТЕМА

АКЦИЯАКЦИЯ

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

Создатели смыслов
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Именно поэтому участник из Са-

марской области Денис Литвинов 
в разговоре с губернатором родного 
края Дмитрием Азаровым смог за-
ручиться поддержкой руководителя 
для реализации своих проектов. И 
таких продуктивных союзов, возник-
ших именно на форуме «Дигория», 
более чем предостаточно, чтобы 
говорить об успешности проекта. В 
том числе для нетворкинга. 

Здесь можно было многое. Не стес-
няться задавать вопросы и получать 
на них ответы. Заряжаться энергией 
и идеями от своих сверстников, кото-
рые продуктивно работают в других 
регионах. Проводить исследования 
и участвовать в опросах. Выучить 
новые слова, в том числе и моло-
дежный сленг из разных субъектов 
России. Задавать новые тренды: 
вместо руки тянуть блокнот и точно 
оказаться замеченным (создателем 
чего, собственно, и стала автор пу-
бликации). Организовывать команды 
и вместе идти к победе.

Лекции, совмещенные с практику-
мом, очень кстати и весьма успеш-
но сочетались с дискуссионными 
клубами «Дигории». И это не про 
«просто поговорить» со статусными 
специалистами. Это опять – про соз-
дание смыслов, почву для которых 
дают спикеры с уникальным опытом 
работы. В числе гостей, которые 
вышли на прямой диалог с молодыми 
политологами – начальник Управле-
ния Президента РФ по обеспечению 
деятельности Госсовета Александр 
Харичев (на снимке с автором ста-
тьи), управляющий директор ЭИСИ 
по взаимодействию с экспертным 
сообществом Фирдус Алиев, пре-
зидент Minchenko Consulting Евге-
ний Минченко, председатель ЦИК 
России Элла Памфилова, директор 
Центра политического анализа и 
социальных исследований Павел 
Данилин, руководитель научного 
совета Центра политической конъ-
юнктуры Алексей Чеснаков, пре-
зидент Российской ассоциации по-
литических консультантов Алексей 
Куртов, член Общественной палаты 
РФ, исполнительный директор ассо-
циации «Независимый обществен-
ный мониторинг» Алена Булгакова, 
исполнительный директор Россий-
ского фонда свободных выборов 
Максим Лесков, генеральный ди-

ректор ВЦИОМа Валерий Федоров, 
главный редактор телеканала RT и 
МИА «Россия сегодня» Маргарита 
Симоньян и другие.

Например, с последним спикером 
участники форума в формате «во-
прос–ответ» поговорили о фейках 
и достоверном освещении событий. 
«Телеканалы не занимаются защи-
той общества, это забота правоохра-
нительных органов. Мы занимаемся 
информированием общества. Что 
касается защиты – такая необходи-
мость, безусловно, есть. Я негодую 
по поводу обильного распростране-
ния фейков, потому что это опасно 
для существования общества. Одно 
дело, разумная дискуссия, другое 
– вбросы, которые у нас лавиноо-
бразно начинают появляться каж-
дый раз, когда происходит какая-то 
катастрофа… Информационное 
пространство должно находиться в 
законных рамках так же, как это про-
исходит в офлайне. И то, что нельзя 
делать никому в офлайне, нельзя 
делать и в онлайне, – подчеркнула 
главный редактор МИА «Россия се-
годня». – Ничего в мире не является 
таким очаровательным, как правда. 
Очаровывают правдой. Мы с вами 
нормальные люди из нормальной 
страны, которые не хотят, как я, 
например, чтобы мои трое детей 
называли меня родителем номер 
один, а Тиграна – родителем номер 
два. Я хочу нормальности, я не хочу 
Средневековья или жестких совет-
ских времен, когда у нас сажали в 
тюрьму за гомосексуализм и прочее, 
но и не хочу этого абсурда, в который 
они (Запад) качнули свой маятник 

сейчас. Мне кажется, что середина 
и есть нормально. Любые крайности, 
как правило, не приводят ни к чему 
хорошему. И мы сейчас – гавань этой 
нормальности. И мне хочется, чтобы 
мир это увидел и понял, и мир это ви-
дит и понимает все больше. Об этом 
говорят и цифры, и опросы».

Современный мир уже никогда 
не будет таким, как вчера. Именно 
поэтому ему нужны специалисты, 
обладающие гибкостью ума. Для по-
литологов неплохо иметь и собствен-
ные принципы, которые позволят им 
не просто встраиваться в повестку 
дня, но и объективно оценивать ее, 
давая качественную обратную связь 
как народу, так и власти. 

Как рассказал Андрей Шутов, яв-
ляющийся членом ЦИК РФ и деканом 
факультета политологии МГУ, в на-
стоящий момент усиливается по-
литико-идеологическая компонента 
в деятельности тех, кто организует 
политический процесс в стране, сле-
довательно, роль политолога возрас-
тает. «Как сказал один классик: нет 
ничего более практичного, чем хоро-
шая теория. Мы готовим не только 
теоретиков и преподавателей, но и 
политических менеджеров, анали-
тиков, государственных служащих, 
политических журналистов, тех, 
кто реально двигает современную 
политику», – по мнению Шутова, 
такие проекты, как Форум молодых 
политологов России «Дигория», спо-
собствуют единению теории и прак-
тики: на площадке теоретические 
знания, которые молодежь получает 
в аудиториях, имеют конкретный 
практический выход.

Форум взял много сил и ресур-
сов как от участников, так и от 
спикеров. Но еще больше он дал: 
инсайдов, полезного фидбека, на-
учил, что негативный опыт – тоже 
опыт, что перемены начинаются 
с нас. «Дигория» хотя и является 
площадкой для молодых полито-
логов, показала, что на практике 
эти формальности отбрасываются: 
если уж ты готов выступить экс-
пертом, то важна твоя компетент-
ность, а не возраст. И весь смысл 
форума в том, что у каждого здесь 
свои смыслы – и те, с которыми он 
приехал, и те, которые создал. 

Мадина МАКОЕВА, 
Сочи – Владикавказ.

Ãèïåðòîíèÿ – 
ïðîòèâîïîêàçàíèå 

èëè íåò?
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)

И при этом ни у кого серьез-
ных осложнений не возникало, 
каких-либо отдаленных – тем 
более. Никакие воздействия 
на детородную функцию тоже 
не наблюдались. 

Повторюсь, если это хро-
нические заболевания, такие 
как гипертония, всевозмож-
ные нарушения сердечного 
ритма, сердечная недостаточ-
ность, ИБС – те, чем страдает 
большинство населения, то 
вакцинацию можно сочетать 
с обычной для этой категории 
пациентов терапией. 

Но есть определенный ряд 
препаратов, которые уже сами 
воздействуют на иммунную си-
стему, и, конечно, здесь нужна 
более детальная консультация 
доктора. Например, химиотера-
певтические препараты, кото-
рые в определенной степени 
подавляют иммунные ответы, 
и, возможно, во время лечения 
этими препаратами вакцину не 
стоит применять. 

– И все же, чем опасен 
COVID-19 для пациентов с 
заболеваниями сердечно-со-
судистой системы?

– Когда только столкнулись 
с коронавирусной инфекцией, 
мы не совсем осознавали, ка-
кие опасности она в себе таит. 
Хотя, когда я еще училась в 
мединституте, мы знали, что 
существуют коронавирусы, ко-
торые вызывают, в том числе, 
и поражения легких. Но на се-
годня мы уже четко понимаем, 
что коронавирусная инфекция 
– это эндотелиальная дисфунк-
ция, это гипертромбообразова-
ние и, конечно, учитывая, что 
заболевания ССС – это та же 
гипоксия, то вполне очевидно, 
что она может усугублять лече-
ние хронических заболеваний 
сердца. И поэтому, конечно 
же, пациентам, у которых есть 
сердечно-сосудистые забо-
левания, обязательно надо 
прививаться, чтобы они, если 
заболеют ковидом, не полу-
чили серьезных осложнений.

Стэлла ДЖИХАЕВА. 

Рейды будут продолжаться
Сотрудники Роспотребнадзора 

республики, Министерства 
экономического развития РСО–А, 
префектур Владикавказа совместно 
с Управлением Росгвардии и УМВД 
по РСО–А проверяют торговые 
объекты на соблюдение санитарно-
эпидемиологических норм в период 
распространения коронавирусной 
инфекции.

Среди обозначенных требований − использование 
средств индивидуальной защиты сотрудниками и 
посетителями, термометрия персонала, частая де-
зинфекция помещений, обеспечение соблюдения по-
сетителями социальной дистанции. При их нарушении 
торговым точкам грозит временное приостановление 
деятельности до устранения недочетов.

– Сегодня были проведены очередные выезды на 
торговые объекты, – рассказал представитель мини-
стерства экономического развития республики Вадим 
Кайтуков. – Повсеместно мы выявляем нарушения. 
Рейды будут продолжаться, пока санитарно-эпидеми-
ологические правила не начнут выполняться.

 При выявлении нарушений выписывается предпи-
сание об их устранении. Если при следующей проверке 
ситуация повторяется, составляется и передается акт 
в прокуратуру. В случае неисполнения предписаний 
предпринимателям грозят штрафы.

Несмотря на то что Северная Осетия остается в чис-
ле регионов с самой низкой численностью заболевших, 
сотрудники Роспотребнадзора продолжают проводить 
рейды в общественных местах и по торговым центрам. 

– Мы проверяем соблюдение санитарно-эпидемио-
логических правил и ограничений, о которых говорится 
в указе врио Главы Северной Осетии Сергея Меняйло, 
– рассказал главный специалист-эксперт отдела эпиде-
миологического надзора республиканского Роспотреб-
надзора Зарина Тандуева. – К сожалению, выявили 
нарушения и сегодня на одном из объектов торговли 
города. До этого им был выдан акт о проведении мони-

торинга. На сегодняшний день нарушения, отмеченные 
в данном акте, не устранены. В основном это нечастое 
дезинфицирование, несоблюдение масочного режима 
и социальной дистанции посетителями возле кассы.

Проводить подобные рейды начали с 25 июня. Это 
вызвано ростом числа заболевших коронавирусом. 
Указ о возобновлении рейдов подписал врио главы 
республики. Проверяют как крупные гипермаркеты, 
так и небольшие магазины. 

– С 25.06. по 12 07.2021 года перепроверены 446 объ-
ектов, – делится информацией начальник отдела право-

вого обеспечения Управления Роспотребнадзора по 
РСО–А Вера Кайтукова. – На 163 выявлены нарушения, 
деятельность 6 из них приостановлена за несоблюдение 
санитарно-эпидемиологических требований.

Напомним, по результатам проверок рабочая группа 
составляет акты, которые передаются в прокуратуру. В 
случае неисполнения предписаний предпринимателям 
грозят штрафы. Нарушение рекомендаций Роспотреб-
надзора для юридических лиц по решению суда может 
обернуться приостановкой работы сроком до 90 дней.

Марат ГАБУЕВ.

УСИЛИТЬ КОНТРОЛЬ ЗА КАЧЕСТВОМ
Врио Председателя 

Правительства РСО–А 
Таймураз ТУСКАЕВ в режиме 
онлайн-конференции провел 
еженедельное совещание с 
участием членов кабинета 
министров и руководителями 
муниципальных органов 
исполнительной власти. На 
контроле – мероприятия, 
реализуемые в рамках 
национальных проектов и 
госпрограмм.

По предложению врио министра 
здравоохранения Сослана Тебиева 
члены правительства приняли проект 
распоряжения о внесении измене-
ний в сводную бюджетную роспись. 
Поправка касается оснащения уч-
реждений здравоохранения допол-
нительным оборудованием в рамках 
мероприятий по предупреждению и 
распространению новой коронавирус-
ной инфекции. 

Как пояснил Сослан Тебиев, есть не-
обходимость в дооснащении Республи-

канского кожвендиспансера системой 
бесперебойной подачи кислорода.

– Медучреждение готовится под ко-
вид-госпиталь и является резервным. 
На его базе предусмотрено оператив-
ное развертывание дополнительного 
коечного фонда для лечения больных 
коронавирусом, – пояснил руководи-
тель профильного министерства.

Особый акцент был сделан и на 

темпы строительства, капитального 
ремонта и реконструкции социально 
значимых объектов – школ, детских 
садов, амбулаторий, домов культуры, 
спортивных площадок. Самая главная 
задача местной власти, по словам Тай-
мураза Тускаева – систематический 
контроль за качеством возведения 
объектов и строгое соблюдение гра-
фиков работ подрядными организа-
циями. По ряду объектов возникают 
проблемы, требующие оперативного 
решения. В связи с этим врио Пред-
седателя Правительства РСО–А дал 
поручение всем главам АМС на этой 
неделе провести совещания рабочих 
групп по реализации национальных 
проектов с участием специалистов 
Ростехнадзора, Госпожнадзора, Ро-
спотребнадзора и других контролиру-
ющих органов.

Внимание врио премьера обратил 
также на реализацию мероприятий, 
касающихся подключения строящихся 
объектов к газовым и электросетям.

– Контроль со стороны муниципаль-

ной власти за строящимися объектами 
необходимо усилить. Совместно со 
специалистами контролирующих ор-
ганов обсудите на заседаниях рабочих 
групп текущие проблемы и найдите 
решение. Пригласите на совеща-
ние также представителей газовых 
и электросетей. От своевременного 
выполнения обязательств по под-
ключению к этим сетям зависят сроки 
сдачи объекта, – обратился Таймураз 
Тускаев к главам АМС районов и Вла-
дикавказа.

Также затронули тему реставра-
ции и ремонта объектов культурно-
го наследия в рамках подготовки к 
празднованию 1100-летия крещения 
Алании. Большая часть мероприятий 
осуществляется на территории Ала-
гирского района. Здесь планируется 
отреставрировать и благоустроить 
шесть древних памятников архитек-
туры и культуры. Работы на каждом 
объекте уже начались.  

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.
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ВРЕМЯ И МЫ

ИЗ АРХИВА НАФИ ДЖУСОЙТЫИЗ АРХИВА НАФИ ДЖУСОЙТЫ

Слово о долге наследников
В этом году исполнилось 20 лет со дня кончины видного 

ученого-лингвиста, талантливого исследователя Василия 
Ивановича АБАЕВА. В этой связи сестра известного 
осетинского писателя, драматурга, публициста Нафи 
Джусойты – Клавдия Григорьевна  передала из семейного 
архива в редакцию «СО» написанный Нафи еще в 2016 
году рукописный материал, посвященный творческому 
наследию  именитого ученого. Думаем, статья будет 
интересна не только узким специалистам, исследователям 
языка, учителям, но и широкому кругу читателей.

Прошло уже 15 лет со дня кончи-
ны Василия Ивановича Абаева, ве-
ликого предшественника всей осе-
тинской интеллигенции. И невольно 
приходит на ум простой вопрос: что 
сделано за это время осетинской 
интеллигенцией, в первую очередь 
лингвистами, литературоведами и 
историками осетинского народа, во 
исполнение своего долга наслед-
ников Васо Абаева, необычайно 
мудрой личности и редкостно та-
лантливого исследователя?..
Честно говоря, весьма немно-

го. Написали статьи и брошюры 
о своих дружеских отношениях с 
ним. Но в этом сказалось прежде 
всего наше честолюбие – хвалить 
большого ученого и рассказывать 
о своем с ним дружестве, значит, 
помимо всего остального, еще и 
самовосхваление. И потому неве-
лика цена таким воспоминаниям.
Разумеется, кое-что написа-

но и о ряде значительных про-
блем, содержащихся в трудах Ва-
силия Ивановича. Но этих «кое-
что» весьма недостаточно для се-
рьезного размышления о громад-
ном наследии ученого.
Было одно очень важное начи-

нание, к осуществлению коего по-
койный Виталий Гусалов приступил 
еще в конце XX века. Это – издание 
избранных трудов В. И. Абаева в 
четырех томах. Первый том вы-
шел в 1990 году во Владикавказе, 
вышел и второй том, но с безвре-
менной кончиной Гусалова издание 

осталось незавершенным.
Ныне архив В. И. Абаева весь в 

руках Северо-Осетинского НИИ, но 
реально и постоянно никто не зани-
мается собиранием и изданием его 
многочисленных исследований, пу-
блицистики, переписки (официаль-
ной и личной), воспоминаний и т.д. 
И нам всем необходимо серьезно 
задуматься над осуществлением 
этого важного и уже не терпящего 
отлагательств дела. Это наш долг, и 
мы должны оплатить его достойно.
Всем нам хорошо известно, что 

основное и самое ценное наследие 
Василия Ивановича – это его пяти-
томный историко-этимологический 
словарь осетинского языка.
Словарь получил признание в 

мировой лингвистике, встретившей 
этот труд Василия Ивановича как 
исключительное явление среди 
этимологических исследований, 
как научный подвиг.
В хоре приветственных голосов 

ясно выделяется отзыв академика 
Олега Николаевича Трубачева, 
ныне покойного, к сожалению. Он 
был намного моложе Васо Абаева, 
еще в аспирантские годы консуль-
тировался у него. Считал себя в 
какой-то мере наследником его и 
потому пытался хоть что-то попра-
вить в этимологических статьях 
«Мастера великой науки Этимо-
логия». В статье «Слово о В. И. 
Абаеве» он писал: «Я имею честь 
причислять себя к прилежным чи-
тателям и почитателям Василия 
Ивановича Абаева. Каждая его 
новая публикация – это событие 
для меня, я откладываю свои труды 
и читаю Василия Ивановича… Его 
«Словарь скифских слов» всегда 
был и остается для меня, как го-
ворят немцы, Meilenstein. Хотя, 
не скрою, хотел бы видеть этот 
ценный труд обновленным и допол-
ненным… хотя бы минимальными и 
очевидными вещами, ну, скажем, 
скифскими словами xor «петух», 
которое (я писал об этом в 1975 
году) вычленяется в скифском же 
двучленном названии персов – 
«кизилбашей» – chorsari у Плиния, 
буквально «петушиные головы»...
Трубачев осетинского языка, 

конечно, не знал. Его толкование 
скифского фидис (поношение) 
xorsar, как «петушиная голова», да-
леко от истины. Василий Иванович 
знал, что xor на осетинском (но-
воскифском) имя солнца, но xorsar 
– «солнечная голова» не фидис, а 
похвала, вот почему он не писал об 
этом слове этимологические ста-
тьи. Другого значения этого слова 
он не находил. Однако в его ИЭСОЯ 

(т. III, с. 63) это слово есть в инвер-
сионной форме (sёr+xёr=sёlxёr), 
и мы обсудим ниже. Здесь же надо 
сказать, что мы, наследники В. И. 
Абаева, должны быть благодарны 
Трубачеву – он нам преподал урок 
подлинного почитания предше-
ственника наследниками.
А заключается этот урок в том, 

что наследник обязан знать все-
сторонне и глубоко своего предше-
ственника. И если в его наследии 
есть что уточнить, дополнить, по-
править, то взять на себя этот труд, 
этот долг, эту обязанность.
Есть ли в огромном исследова-

нии Василия Ивановича что-либо 
нуждающееся в уточнении, допол-
нении и правке?
Думаю, что есть. Сам Василий 

Иванович отчетливо говорил об 
этом, оценивая свой этимологи-
ческий словарь: «Не могу сказать: 
«полная неудача». Но можно гово-
рить о неполной удаче…» 
Эта осуда Василием Ивановичем 

собственного исследования слиш-
ком строга, однако, имеет хоть не-
большую, но реальную основу. Хотя 
бы в том, что в словаре не менее 
двухсот таких заключений: «Этимо-
логия неясна», «Неизвестна» или 
предположительна: «Может быть», 
«Возможно» и т.д. На первой сотне 
страниц первого тома словаря этих 
«этимология неясна» ровно десять 
штук, предположительных этимо-
логий еще больше…
Спрашивается, кто из нас, на-

следников Васо Абаева, обратил 
на это внимание и предложил 
что-либо свое, подобно Трубаче-
ву? Никто, ни один из нас даже 
не заикнулся об этом. Между тем 
стоило, хотя бы подобно Трубаче-
ву, поразмыслить о xorsar-е в его 
современном варианте sёrxёr. 
О нем этимолог рассуждает в III 
томе словаря, и нам предоставле-
на возможность думать вместе с 
Василием Ивановичем.
Вот она – эта этимологическая 

трактовка слова: «sёl-xёr – «глу-
поватый», «полоумный», «дурной», 
«шальной»… Говорят об овце, по-
раженной особой болезнью мозга». 
И затем заключение: «из sёr-xёld 
с поврежденной (xёld) головой 
(sёr)».
Составное слово sёl+xёr восхо-

дит к sёr+xёr, но по звуковому за-
кону словосложения в осетинском 
языке, открытому В. И. Абаевым, 
по «диссимиляции плавных», если 
в звукоряде слова два r, то первый 
из них переходит в l. Вот почему 
лексема sёr+xёr превратилась в 
sёl+xёr. И странно, что этимолог 
вопреки собственному открытию 

превращает sёl+xёr в sёr+xёl+d, 
то есть делает второй самовольный 
ход – добавляет к звукоряду слова 
согласный звук d, превращая слово 
xёr в отглагольное xёld – «разру-
шенный» (от глагола xalyn).
Такую этимологию принять нет 

оснований, семантику слова xor 
и хёr (xorsar и sёrxёr) следует 
искать сызнова.
Общеизвестно, что хоr – имя 

солнца: хаr=хоr=хur, хоч – дигор-
ское, хич – иронское имя солн-
ца. Василий Иванович потому и 
оставил в ОЯФе без комментария 
слово хоrsаr, что «солнцеголовый» 
– хвалебная характеристика пер-
сов, а не фидис. Теперь уже ясно, 
что sёl+xёr – «глупый», «дурной», 
следовательно, слово xёr (хоr) зна-
чит в данном случае не «солнце», а 
что-то другое.
В осетинской периодике нередко 

можно прочитать о поливе посевов 
водой – хуымтё донхор кёнынц. 
Выходит, что xёr и дон равнознач-
ные явления. Можно вспомнить и 
название рассказа Георгия Мали-
ева «Хёрё – «река в разливе», в 
коей утонул старый скряга с чемо-
даном денег. Следует вспомнить и 
другой факт: ужа в Нарской котло-

вине называют дон+галм, а в со-
седнем югоосетинском ущелье имя 
ужа xёr+даlm, то есть у воды на 
осетинском языке два имени – хоr 
и don. Но хоr восходит к хаrа, а это 
имя, третье имя воды, есть хёrё.
Ко всему этому можно доба-

вить еще один факт. Слово  sёlx-
ёr есть и в словаре балкарского 
языка. Означает то же самое, что 
и на осетинском, прежде всего 
болезнь овец – вертячка. Я в свои 
пастушеские годы несколько раз 
видел страдания овец, больных 
вертячкой. Спрашивал старших 
односельчан, что это за болезнь, 
чем вызывается. И все отвечали 
одно и то же: в голову (в череп) 
вошла вода, мозги стали водяни-
сты. Любопытно, что это мнение 
отразилось в словаре балкарцев 
и они  sylxyr (sёlxёr) именуют на 
своем тюркском наречии – suubaš, 
т. е. «водяная голова».
Ясно, что sёlxёr (xorsar) значит 

«голова водяная». Скифы этим име-
нем не звали, а обзывали персов. 
Так завершаются размышления 

О. Н. Трубачева о слове xorsar. Но 
мне хочется поддержать инициати-

ву академика обзором-разгадкой 
некоторых лексических единиц в 
этимологическом словаре, о кото-
рых сказано «этимология неясна, 
неизвестна» и т.д.
Уже говорилось, что на первых 

ста страницах первого тома ИЭ-
СОЯ с такой аттестацией имеем 
10 лексем. Из них три на странице 
28: ad, adag, и adёg. Я здесь не 
буду размышлять об их этимоло-
гической аттестации. Мне хочет-
ся из первого тома взять другое 
слово bёx-bёdtёn, чья этимо-
логия занимает всего лишь одну 
строку: «Bёxbёdtёn – «ключица». 
Буквально «коновязь». См. bёx и 
bёdtёn.»
Смотрим bёx и bёddёn и узна-

ем, что bёx восходит «к чечено-ин-
гушской среде. Ср. чеч. beghi, инг. 
bаgh – «жеребенок…». И в то же 
время сообщается, что «иранские 

народы с первых дней своего появ-
ления на арене истории известны 
как завзятые коневоды и конники. 
Предки осетин, аланы, славились 
повсюду своей замечательной кон-
ницей…» и странно, что эти ко-
неводы не имели на своем языке 
имени для коня, позаимствовали 
у вайнахов слово beghi – «жере-
бенок». А ведь осетинское имя 
жеребенка bariag (bajrag) прямо 
связано с именем коня – bara-vara 
– «солнце», т. е. на осетинском 
языке солнце и конь одноименны. 
И слово bёx также восходит к дру-
гому имени солнца vaxa–vaka–vasa, 
т. е. vaxa это имя коня bax – bёx 
и vasa – с метатезой avsa-ёvsё –  
имя кобылы. Ясно, что чечено-ин-
гушское имя жеребенка восходит 
к аланскому имени коня bёx, а не 
наоборот.
И здесь должны признать, что 

этимология bёxbёddёn – «клю-
чица» и «коновязь» не состоялась, 
т. к.  в ней нет ни слова о проис-
хождении имени ключица, часть 
человеческого тела, нет «описания 
коновязи, как самостоятельного 
предмета в хозяйстве крестьянина, 
имеющего коня. Даже описание 
коновязь Миллером не приводится, 
хотя оно общеизвестно: «Bёx-
bёttёn – коновязь – столб или 
ствол дерева с развилками, за 
которые привязывают лошадей. 
Такой bёxbёttёn можно видеть 
около каждой сакли.» (См. кн. Все-
волод Миллер. Осетинские этюды. 
Влк, 1992 г. Выпуск первый. Отдел 
второй, стр. 125).
Относительно ключицы можно 

предложить такое представление. 
В термине bёx+bёddёn – «ко-
новязь» речь идет о лошади и о 
предмете, к которому во дворе 
крестьянского хозяйства привязы-
вали ее перед поездкой куда-ни-
будь. В случае же bёx+bёddёn 
– «ключица» речь о плече – wёx- 
bёx-vaxa-vaka – «плечо». Стало 
быть, wёxbёddёn – не «коновязь», 
а «плечевязь», т. е. две дугооб-
разные кости человеческого тела 
связывают плечи каждой лично-
сти. Слово wёx (bёx) часть имени 
плеча wёxtsk. Этимон слова vaka 
и два его варианта (vaxa и vasa) 

составили имя wёxsk. И характер-
но, что творцы языка, создатели 
словаря отлично понимали, что 
необходимости сочетания всех 
трех вариантов имени нет. Поэто-
му в нашем словаре существует и 
другой вариант имени: иранский 
wёsq и дигорский wёsqё. В нем 
один вариант выпал, другой (vax) 
перешел в vaq, и оставшиеся два 
варианта в сочетании поменялись 
местами в звукоряде.
Если кто предложит более убеди-

тельный вариант этимологии лек-
семы bёx+bёddёn – «ключица», 
я буду рад. 

 Во втором томе ИЭСОЯ В. И. 
Абаева есть вместо статьи о  лексе-
ме lёgirttёg – «гречишка» пометка: 
«Не ясно».
Ясно здесь одно: – ёg, по опре-

делению самого Василия Ивано-
вича, – «поздний суффикс». И это 

– правда. Ясно и другое – слово 
начинается  в этимоне с согласного 
r, но он перешел в l, по звуковому 
закону «диссимиляция плавных». 
Стало быть, перед нами ratgirtt, в 
коем отчетливо выделяется лексе-
ма ğirtt, которая является именем 
осла-жеребца. И когда ослица в 
период течки ищет напарника–ос-
ла-самца, то осетины говорят «ос-
лица идет (ищет) к ğirtt-у: «ğyrttmё
цёуы». Это же слово осетины лепят 
как тавро к мужчине, неотступно 
бегающему за женщинами: «уый 
джирд lёg y» – «Он осел-жеребец».
Если это так, то остается найти 

объяснение лексеме ra. Думаю, что 
это имя руки: ra- rava – в инверсии 
vara – с выпадением начального v
и концевого гласного – ar.
Может показаться странным 

присутствие в словаре имени ос-
ла-самца в качестве названия тра-
вы. Но надо помнить, что и без 
лё+ джиртт+ёg в нашем словаре 
имена трех травинок связаны с 
названием осла. Это – хёрёг +
дым (осла+хвост), хёрёг + сындз
(осла+колючка) и хёрёг +бёдён
(«бересклет», осла penis). Стало 
быть, ра+ джиртт+ёg = «рука» 
(передняя нога) осла-самца впол-
не естественное название   травы. 
Можно указать еще на то, что одна 
из съедобных трав называется 
также саджы къах – «оленья нога».
В третьем томе ИЭСОЯ есть ста-

тья, посвященная лексеме саулагъз
– «смуглый»: «Сложение сау «чер-
ный», «смуглый» и лагъз. Послед-
нее следует, быть может, связать с 
лёгъз «гладкий»: гладко-смуглый?»
Знак вопроса в конце статьи, 

состоящей из одного предложения, 
говорит о том, что этимология лек-
семы не состоялась. Ведь саулагъз
– имя цвета, а лагъз ящик (сау+ла-
гъз – «черный ящик» к «смуглый» не 
имеет отношения). Лёгъз – «глад-
кий» тоже не имеет отношения  к 
цвету. Стало быть, надо искать 
иное решение. 
Думаю, что надо обратиться к 

схеме вариативности гласных и 
согласных звуков. Скажем, мы все 
знаем, что вариантом согласного r
является l. Вариантом а = о и и, ва-
риантом гъ = х, а согласного z = s. И 
если заменить в слове лагъз звуки 
вариантами, то получим вместо
лагъз рухс, т. е. сау+лагъз – «тем-
но+светлый». А это и  есть сму-
глый, по Далю «черно-русый».
И последнее предложение. В 

четвертом томе есть статья об 
этимологии слова зёрдётагъд. 
Между тем такого слова в словаре 
осетинского языка нет. В статье 
автор ссылается на рассказ Сека 
Гадиева «Мад ёмё фырт» (из-
дание 1947 года, стр. 94). Но на 
этой странице не зёрдётагъд, а 
зёрдётахт. Стало быть, ошибка 
произошла при выписке иллюстра-
тивного материала. Дело мог ис-
править Магомед Исаев, ставший 
ответственным редактором тома 
вопреки желанию автора словаря. 
Однако он даже не засомневался 
хотя бы в том, что на осетинском 
языке нельзя сказать: «Мё зёрдё 
фётагъд». И в томе сохранилась 
этимологическая трактовка несу-
ществующего слова.
В наших словарях всюду зафик-

сированы зёрдётахт, кроме сло-
варя Миллера. Переводят его то как 
«наученный горьким опытом» (В. 
И. Абаев), то как «расстроенный» 
(словарь 1962 года). Точнее было 
бы «Сердце, отлетевшее, отпря-
нувшее, отскочившее от потрясшей 
его страшной беды». Ведь речь 
идет о сердце матери, малолетнего 
сына которой алдар забил хворо-
стиной до смерти…
В такой же форме это слово упо-

требляется двумя сыновьями Сека, 
один из коих классик осетинской 
литературы – Цомак Гадиев. В сво-
ем стихотворном письме он при-
водит это слово из письма брата:
«Хёрзаг ахёстонёй дё зёрдё
атахт ёмё хёрзаг бёллыс нё 
бёстём.»
В своем же ответе Цомак пишет: 
Ёнкъард у мё бынат. Ёнкъард 

у мё царён.
Зёппад зау у талынг, инганау, 

– уынгёг.
Мё зёрдё дзы атахт, мё уарзон 

ёвсымёр.
Мё зёрдё дзы атахт, – куыд 

фыссыс ёцёг.
Уверен, что ошибка в звукоряде 

этого слова вкралась во время 
переписки осетинского текста, и 
ничего удивительного в этом нет. 
Было бы свидетельством нашей 
безответственности как наслед-
ников, если бы не заметили и не 
указали явную ошибку.
Думаю, на этом можно закончить 

разговор о нашем долге перед 
Василием Ивановичем Абаевым, 
перед великим нашим предше-
ственником. Пора приступить к 
реализации наших обязанностей 
перед ним и его наследием: соби-
рание и издание полного  собрания 
сочинений; внесение поправок, 
уточнений и ясности хотя бы в те 
статьи этимологического словаря, 
которые отмечены автором: «Не 
ясно», «Этимология неизвестна» и 
т. д. Ведь их в ИЭСОЯ около двух 
сотен, не говоря уже о предполо-
жительных этимологиях.

Нафи ДЖУСОЙТЫ.
28.06.2016 г.

Олег  ТРУБАЧЕВ: «Я имею честь причислять себя к прилежным читателям и почитателям 
Василия Ивановича Абаева. Каждая его новая публикация – это 

событие для меня, я откладываю свои труды и читаю Василия Ивановича… 
Его «Словарь скифских слов» всегда был и остается для меня, как говорят 
немцы, Meilenstein. Хотя, не скрою, хотел бы видеть этот ценный труд 
обновленным и дополненным… хотя бы минимальными и очевидными 
вещами, ну, скажем, скифскими словами xor «петух», которое (я писал об 
этом в 1975 году) вычленяется в скифском же двучленном названии персов 
– «кизилбашей» – chorsari у Плиния, буквально «петушиные головы»...

Нафи ДЖУСОЕВ: «Пора приступить к реализации наших обязанностей перед 
ним и его наследием: собирание и издание полного  собрания 

сочинений; внесение поправок, уточнений и ясности хотя бы в те статьи 
этимологического словаря, которые отмечены автором: «Не ясно», 
«Этимология неизвестна» и т. д. Ведь их в ИЭСОЯ около двух сотен, не говоря 
уже о предположительных этимологиях»...

Признанный мастер 
и смелый новатор
Институт истории и археологии Республики 

Северная Осетия – Алания поддерживает 
выдвижение книги Бориса Гусалова «Лёджы уаргъ» 
– «Бремя человеческое» (Дзёуджыхъёу: Ир, 2020) 
на соискание Государственной премии имени Коста 
Хетагурова в области литературы.

Борис Мустаевич Гусалов – 
известный писатель, один из 
признанных мастеров осетин-
ской художественной прозы, 
обладающий собственным, ни 
на кого не похожим голосом. С 
первых шагов на литературном 
поприще он завил о себе как 
глубокий знаток национальной 
традиции и смелый новатор, 
ищущий ответы на сложные 
вызовы современного мира.

Политические катаклизмы и 
социальные процессы послед-
них десятилетий предопреде-
лили новое качество литера-
турного труда. На наших глазах 
в осетинской литературе про-
исходит пересмотр творческих 
подходов и поиск новых источ-
ников информации в стремле-
нии понять прошлое и объяс-
нить настоящее. Новая книга 
Бориса Гусалова «Лёджы уар-
гъ» – важная веха на этом пути, 
выходящая далеко за пределы 
индивидуального творчества, 
имеющая значение для лите-
ратурного процесса в целом и 
еще шире – для культурного 
самосознания общества.

Книга состоит из шести са-
мостоятельных, но неразрывно 
связанных между собой частей. 
Общая идея – неизбежность 
борьбы, в которую вступает 
каждый человек, желающий 
сохранить честь и достоин-
ство. Героями книги высту-
пают разные люди, и весьма 
разнообразны результаты их 
противостояния жизненным 
обстоятельствам. Напряже-
ние и драматизм конкретной 
биографии может зависеть от 
профессии, статуса, таланта, 
исторической роли конкретного 
человека. Важное достижение 
книги – полная гармония между 
строгим реализмом сюжетных 

коллизий и художественной 
стилистикой их литературного 
воплощения.

Как и положено настоящей 
литературе, оценки автора 
чрезвычайно далеки от по-
литизации даже тогда, когда 
изложение касается руково-
дителя великой страны. Пи-
сателя интересует человек. А 
историческая ретроспектива 
служит надежной рамой для ри-
суемого многообразия мыслей, 
чувств и впечатлений. Литера-
турные описания, включенные 
в книгу, фиксируют живое ды-
хание Осетии, Кавказа, России 
– естественное течение жизни, 
которая не зависит ни от же-
лания автора, ни от судеб его 
героев.

Нет сомнения, у этой книги 
всегда будет много вдумчивых 
и благодарных читателей.

Борис Гусалов с книгой 
«Лёджы уаргъ» заслуживает 
присуждения премии имени 
Коста Хетагурова в области 
литературы.

Руслан БЗАРОВ, директор 
Института истории 

и археологии РСО–А.

НА СОИСКАНИЕ ГОСПРЕМИИ НА СОИСКАНИЕ ГОСПРЕМИИ 

Воинской доблести 
достойны

Все, что связано с Великой Отечественной 
войной, для нашего народа с годами не теряет 
своей важности. Вопросы коллективной 
памяти имеют для наших современников 
особое значение. 

Понимаем: когда речь идет о таких важных вопросах, их нель-
зя сводить к кампанейщине, вспоминать о них эпизодически, к 
круглым датам. Но мы не видим ничего зазорного в том, что в 
юбилейный год начала великой трагедии нашего народа работа 
по увековечению памяти о тех, кто отдал жизнь во имя свободы 
нашей Родины, активизируется. Мы не забываем то время, когда 
некоторые либеральные средства массовой информации без 
стеснения предавали осмеянию все наши морально-этические 
нормы. Когда среди других ценностей, которые мы считаем своей 
главной сутью, кавалерия открытых и не очень «бойцов» пыталась 
вытравить из нас само понятие «патриотизм», когда с экранов 
телевизоров нас убеждали: «Быть патриотом – это стыдно»... 

К счастью, то обидное время прошло, но чувство тревоги оста-
лось: бесследно ли прошло? Навсегда ли? Можно ли успокоиться, 
ослабить борьбу за умы и сердца молодежи? Вопрос риторический. 
Борьба эта  не должна прекращаться никогда! Общеизвестно, что 
природа не терпит пустоты. Если мы уйдем с поля битвы, его тут 
же займут другие. А что они хотят принести с собой – нетрудно 
догадаться.

Все понимают важность того, что политика воспитания чувства 
любви к Родине, проводимая у нас на государственном уровне, 
– необходимое условие выживания и существования самого 
государства. Вот почему большинство граждан нашей страны с 
глубоким удовлетворением восприняли Указ Президента РФ от 
1 декабря 2006 г. № 1340 «Об условиях и порядке присвоения 
почетного звания Российской Федерации «Город воинской сла-
вы». О том, как этот указ действует, какие города России были 
удостоены этого почетного звания – всем хорошо известно. В их 
числе и наш Владикавказ.

Тогда же в различных кругах общества обсуждался вопрос 
об учреждении почетного звания Российской Федерации «Село 
(населенный пункт) воинской славы», но пока оно официально не 
учреждено. Но сама идея очень понравилась народу, и, начиная с 
2015 года, на уровне региональных властей принимаются решения 
о присвоении отдельным населенным пунктам почетного звания 
«Населенный пункт воинской доблести».

Одним из первых такое звание учредила Московская область. 
(Закон Московской области № 57/2015-03 «О почетном звании Мо-
сковской области «Населенный пункт воинской доблести».) Такие 
же звания начали присваивать в Калужской, Ростовской, Ленин-
градской, Орловской, Воронежской областях, в Приморском крае, 
Республике Крым и других субъектах Российской Федерации.

Широко известно, что уроженцы Северной Осетии внесли в 
дело разгрома гитлеровского фашизма большой вклад как на 
полях битвы с врагом, так и на трудовом фронте. Не менее из-
вестно и то, что на территории республики происходили крупные 
военные операции, имевшие важное значение в деле разгрома 
гитлеровских банд.

Учитывая эти факты, считаем, что в Республике Северная 
Осетия – Алания должно быть учреждено почетное звание «На-
селенный пункт воинской доблести». 

А. БУЗОЕВ, 
ветеран труда, исследователь истории с. Сурх-Дигора, 

З. ВАЛИЕВ, 
заслуженный художник РСО–А, 

Ч. ГАСАН-ЗАДЕ, 
ветеран труда, кандидат медицинских наук, 

Х. ХЕТАГУРОВ, 
общественный деятель.

ИНИЦИАТИВАИНИЦИАТИВА



Путем развития и прогресса
Старейшее в Алании (Осетии) 

и на Северном Кавказе 
высшее учебное заведение 
– Горский государственный 
аграрный университет 
(ГГАУ) за свою более чем 
вековую историю (1918–
2021 гг.) подготовил тысячи 
высококвалифицированных 
специалистов для различных 
отраслей сельского хозяйства 
России (СССР). 

Многие из них стали видными уче-
ными, государственными и политиче-
скими деятелями, Героями Социали-
стического Труда. Однако сегодня, к 
большому сожалению, он переживает 
не лучшие времена. Если в начале 80-х 
гг. прошлого века он входил в пятерку 
ведущих аграрных вузов Союза ССР, в 
2000 г. – в первую двадцатку аграрных 
вузов уже Российской Федерации, то 
в 2020 г. он занял 53 место в рейтинге 
55 вузов системы МСХ РФ. В условиях 
взятого Правительством РФ курса на 
оптимизацию общего количества высших 
учебных заведений данный тренд может 
привести к его закрытию. 

Поэтому нами была разработана 
«Стратегия развития Горского ГАУ до 
2030 г.», которая своими основными по-
ложениями вписывается в Стратегию 
развития аграрного образования в Рос-
сийской Федерации до 2030 г. В ней были 
сформулированы основные направления 
возрождения и устойчивого развития 
Горского ГАУ в системе народнохозяй-
ственного комплекса РСО–А, РЮО и 
всего Кавказского региона. 

Три кита, на которых зиждется высшее 
аграрное образование, представлены 
следующими взаимосвязанными состав-
ляющими: учебно-методическая работа, 
научно-исследовательская работа и 
учебно-производственная практика. 
Очертим стратегические направления их 
воссоздания и дальнейшего поступатель-
ного функционирования.

УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКАЯ РАБОТА. 
Ее совершенствование напрямую зави-
сит от уровня подготовки профессорско-
преподавательского состава, способ-
ности воспринимать ими новые идеи и 
доносить их до студента. Здесь на первый 
план выходит задача по восстановлению 
ведущей роли кафедр Горского ГАУ как 
первичной организационной ячейки вуза, 
дающих импульс развитию учебного про-
цесса и научной деятельности. Поэтому в 
прошлое должна уйти ущербная практи-
ка, когда мнение коллектива кафедры 
при формировании учебных планов, ее 
кадрового состава по большому счету не 
интересует администрацию вуза. Именно 
кафедры должны задавать тон в работе 
по совершенствованию всей учебно-
методической работы, что подспудно 

приведет к восстановлению авторитета 
преподавателя – центральной фигуры 
учебного процесса. 

Решение данной многоплановой за-
дачи предполагает повышение уровня 
профессиональной подготовки профес-
сорско-преподавательского состава 
через стажировку в ведущих образова-
тельных центрах страны и за рубежом, 
модернизацию всего учебного процесса 
на основе наукоемких образовательных 
и IT-технологий, введение в учебную 
практику позиции – «приглашенный про-
фессор» с целью передачи передового 
опыта ведения преподавательской, на-
учной деятельности, повышение уровня 
всестороннего контроля за образова-
тельной деятельностью абитуриентов, 
восстановление в полном объеме учеб-
ной, производственной, преддипломной 
практики и др.

Университетский статус Горского ГАУ 
предполагает функционирование в его 
составе институтов («Агрономии и агро-
экосистем», «Механизации и автома-
тизации», «Ветеринарии и зоотехнии», 
«Истории, экономики и права», «Монто-
логии и агроэкотуризма»), обладающих 
определенной самостоятельностью в 
принятии решений по их текущей органи-
зационно-хозяйственной деятельности. 
Их формирование должно происходить 
на базе факультетов, занимающихся 
подготовкой специалистов по смежным 
направлениям.  

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ РА-
БОТА. Здесь в основу следует положить 
не количественные, а качественные по-
казатели, напрямую свидетельствующие 
о реальном приращении научного знания. 
Развитие научной сферы предполагает 
организацию при каждой кафедре на-
учно-исследовательских лабораторий, 
активизацию работы научной части уни-
верситета, кафедр по выявлению наибо-
лее одаренных студентов с последующим 

привлечением их к изыскательской дея-
тельности в экспериментальных группах 
со свободным посещением занятий, вос-
становление в полном объеме работы 
аспирантуры, докторантуры, диссерта-
ционных советов, налаживание научных 
контактов с вузами и НИИ аграрного 
профиля, восстановление работы Цен-
трального опытно-конструкторского бюро 
(ЦОКБ), опытно-селекционной станции, 
организацию инновационного центра 
новых технологий.

Уникальность условий для аграрной на-
уки РСО–А (8 тыс. кв.км.), РЮО – Государ-
ство Алания (3,9 тыс. кв. км.) заключается 
в том, что воздействие широтной зональ-
ности, с запада на восток и вертикальной 
– с севера на юг, как бы сфокусировало 
на небольшой территории этих республик 
практически все многообразие почвенно-
климатических и географических особен-
ностей Северного и Южного Кавказа. 
На протяжении 200 км их территории 
происходит последовательная смена 
почв, климата, растительного покрова, 
физико-географического строения и дру-
гих признаков, оказывающих одинаково 
решающее влияние на специфику ведения 
сельскохозяйственного производства во 
всех республиках, краях, областях Север-
ного и Южного Кавказа (за исключением 
его субтропического пояса). Поэтому пра-
вительствами обеих республик должна 
быть рассмотрена возможность расши-
рения опытно-производственной, учебной 
базы Горского ГАУ за счет включения в ее 
состав новых хозяйств с зональными осо-
бенностями агроценозов Предкавказья 
(РСО–А) и Закавказья (РЮО). 

УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ 
ПРАКТИКА. Решение сформулированных 
выше задач в области ведения учебной, 
научной деятельности Горского ГАУ не-
возможно без наличия соответствующей 
учебной базы. Поэтому ключевое значе-
ние имеет восстановление и дальнейшее 
развитие Учебно-опытного хозяйства им. 
А. Саламова. Эта задача включает в себя 
целый ряд подзадач: восстановление 
статуса Учебно-опытного хозяйства им. 
А. Саламова и возвращение в его состав 
ранее отторгнутого от него имущества, 
включение в систему опытно-произ-
водственной и учебной базы ГГАУ новых 
хозяйств, формирование информацион-
но-маркетингового центра и др.

ЗОНА С ОСОБЫМ СТАТУСОМ. Кри-
зисное финансово-экономическое по-
ложение ГГАУ предполагает исполь-
зование неординарных подходов к его 
экономическому развитию. В этой связи 
предлагается создание на базе хозяйств 
университета «зоны с особым статусом» 
– территориальной единицы, в пределах 
которой устанавливаются особый режим 
управления, льготные условия хозяйство-
вания и ведения предпринимательства. 
Контроль за деятельностью ее админи-

страции осуществляют правительства 
РСО–А и РЮО.

Успешная реализация данного проекта 
(особая зона) позволит получить и зна-
чительный демонстрационный эффект. 
Экономический и научно-технический 
прогресс будет восприниматься работ-
никами АПК через инвесторов, научных 
работников и специалистов, прошедших 
переподготовку в научных, опытно-
производственных подразделениях 
Горского ГАУ. 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ УПРАВ-
ЛЕНИЯ. Опыт администрирования по-
следних десятилетий свидетельствует о 
необходимости формирования в Горском 
ГАУ полноценной профсоюзной органи-
зации. Профсоюзный комитет должен 
выступать не слепым исполнителем воли 
ректора, а быть реальным защитником 
законных прав и интересов всех членов 
трудового коллектива. Помимо этого, 
крепкая и ответственная профсоюзная 
организация станет залогом возрожде-
ния социальной сферы агроуниверситета 
(строительство общежитий, домов от-
дыха, пансионатов, жилья), надежной 
опорой его руководству. 

Университетская демократия и этика 
предполагают учет мнения максималь-
ного количества сотрудников. Поэтому в 
Горском ГАУ необходимо восстановить 
один из основополагающих принципов 
высшей школы по выбору кандидатов 
на должность ректора. Данные выборы 
должны осуществляться на общем собра-
нии коллектива вуза и проходить гласно, 
открыто, на конкурентной основе.

Таким образом, совершенствование 
учебной, научной, учебно-производ-
ственной, экспериментальной и соци-
ально-экономической базы Горского 
ГАУ сегодня становится необходимым 
условием решения ключевой для нашего 
региона задачи по развитию агропромыш-
ленного сектора, обеспечению его продо-
вольственной безопасности. Озвученные 
предложения по развитию Горского ГАУ 
и их практическая реализация позволит 
восстановить утраченные им позиции в 
общероссийском рейтинге аграрных ву-
зов, создать реальные возможности для 
подготовки высококвалифицированных 
специалистов АПК. Более того, он станет 
одним из ключевых учреждений по реаль-
ной интеграции народно-хозяйственных 
комплексов Северной и Южной Аланий. 

С полным текстом Стратегии возрож-
дения вуза можно ознакомиться в би-
блиотеке ГГАУ «Стратегия развития 
Горского ГАУ до 2030 г.» (Владикавказ, 
2021) и на сайте общенациональной га-
зеты «AJ°DÆN».

Хадзымат ДЗАНАЙТЫ,
доктор экономических наук,

доктор политических наук,
профессор Горского ГАУ.  

Çàùèòà äèññåðòàöèé – 
ïî äðóãèì ïðàâèëàì
Одна из целей нововведений – упростить 

создание диссертационных советов. 
Так, например, максимальное число их 
членов снижено с 19 до 11 человек, также 
сокращено число докторов наук, которые 
включены в диссертационный совет как 
работники организации, на базе которой 
создается совет.

В состав советов теперь могут быть включены кан-
дидаты наук и обладатели признаваемой иностранной 
ученой степени при условии их соответствия требова-
ниям к научной квалификации.

Кроме того, снят запрет на участие ведущих научных 
и образовательных организаций, наделенных правом 
самостоятельного присуждения ученых степеней, в 
создании объединенных советов. А возможность вклю-
чения в работу диссертационных советов иностранных 
ученых укрепит международный авторитет российской 
системы научной аттестации.

Изменения внесены и в правила работы диссертаци-
онных советов. Теперь заседания могут на постоянной 
основе проводиться дистанционно. До 50% членов со-
ветов и оппоненты смогут присутствовать на заседании 
в онлайн-режиме. Один из принципиально новых меха-
низмов при организации заседания диссертационного 
совета в удаленном интерактивном режиме – приня-
тие решения о присуждении ученых степеней тайным 
электронным голосованием.

Соискателям ученой степени доктора наук предо-
ставляется право защиты диссертации, оформленной 
в виде научного доклада, подготовленного на основе 
совокупности ранее опубликованных работ в высоко-
рейтинговых изданиях, индексируемых престижными 
базами данных. Например, в области естественных 
наук таких публикаций за последние десять лет должно 
быть 30 в изданиях первого или второго квартилей. В 
этом случае соискатель освобождается от написания 
диссертации в виде рукописи и вправе представить к 
защите доклад.

Все эти новации упростят организацию работы 
диссертационных советов и позволят обеспечить опе-
ративность принятия решений в процедурах научной 
аттестации.

Изменения зарегистрированы в приказе Минобрнауки 
РФ от 7 июня 2021 года №458. Они вступают в силу с 1 
августа 2021 года одновременно с ранее принятым по-
становлением правительства №426.

Юрий МЕДВЕДЕВ, 
«Российская газета». 

Ñîãëàñèå 
â ìíîãîëèêîé 

ñåìüå
В эти дни в республике 

проходит региональный 
этап всероссийского кон-
курса «Лучшая муниципаль-
ная практика» в номинации 
«Укрепление межнациональ-
ного мира и согласия». В нем 
уже принимают участие, по-
дали заявки и представляют 
свои проекты около десятка 
городов и сел республики. О 
самом конкурсе и ходе его ре-
гионального этапа «СО» рас-
сказал полномочный пред-
ставитель главы республики 
в Совете муниципальных об-
разований Северной Осетии 
Геннадий РОДИОНОВ.

– Геннадий Леонидович, ког-
да и почему стал проводиться 
конкурс?

– Он был организован прави-
тельством страны еще в 2016 году. 
Его целями является выявление, 
поощрение и распространение 
лучших практик деятельности ор-
ганов местного самоуправления в 
различных общественно-полити-
ческих и экономических сферах.

Год спустя в конкурсе появи-
лась новая номинация – «Укре-
пление межнационального мира 
и согласия». Ответственным за 
проведение конкурса в этой но-
минации является Федеральное 
агентство по делам националь-
ностей. 

– Одним словом, конкурс уже 
имеет историю и традиции, а 
каковы его результаты?

– Конкурс показал, что во мно-
гих городах и даже селах страны 
накоплен большой опыт органи-
зации и проведения не разовых, 
однодневных, акций в разных 
аспектах национальной полити-
ки, а масштабных проектов. Они 
включают разнообразные меро-
приятия с охватом большого числа 
людей всех возрастов.

В основном представленные на 
конкурс заявки описывают опыт 
организации и проведения меро-
приятий по трем направлениям. 
Это гармонизация межнациональ-
ных отношений, этнокультурное 
и духовное развитие народов и 
патриотическое воспитание.

– Как участвует в конкурсе 
наша республика?

– Из четырех лет проведения 
конкурса в данной номинации в 
этом году наша республика будет 
участвовать в конкурсе уже в 
третий раз. В прошлые годы наши 
муниципальные образования и 
республика вошли в число всего 
нескольких субъектов страны с 
высокой активностью по подго-
товке качественных конкурсных 
заявок. 

Оба года наши сельские посе-
ления входили в десятку лучших 
в стране: в 2019 году – Красногор-
ское СП и в 2020 году – Иранское 
СП. Их опыт проведения ком-
плексных мероприятий по укре-
плению межнационального мира 
и согласия рекомендован всем 
муниципалитетам и отмечен бла-
годарственными письмами ФАДН.

Этот успех стал возможен бла-
годаря большой совместной ра-
боте администраций и жителей 
сельских поселений с Советом 
муниципальных образований и 
Министерством по вопросам на-
циональных отношений нашей 
республики.

– Насколько активно участву-
ют в конкурсе муниципалитеты 
нашей республики в этом году?

– Несколько муниципалитетов 
уже подали заявки на участие в 
конкурсе, но время приема до-
кументов еще не истекло. Руко-
водство республики считает, что 
и в этом году наши муниципальные 
образования также должны не 
только принять в конкурсе самое 
активное участие, но и победить 
в нем!

Кстати, по поручению прези-
дента страны в этом году сумма 
премиального фонда конкурса 
выросла в разы – до 1 млрд ру-
блей! В категории участников 
«городские поселения и округа» 
премия за первое место состав-
ляет 50 млн руб., а за остальные 
четыре – на 10 млн руб. меньше, 
соответственно.

Победители среди сельских по-
селений получат за первое место 
– 20 млн рублей; второе – 15 млн 
руб.; третье место – 7 млн руб.; 
четвертое место – 5 и пятое – 3 
млн руб.

Разумеется, эти средства ста-
нут далеко не лишними в бюд-
жетах городов и сел и помогут 
дальнейшему развитию в них 
различных общественно-поли-
тических проектов. Впрочем, не 
меньше денег ценится и высокий 
статус победителей конкурса, о 
положительном опыте работы 
которых узнает вся страна.

Однако и это не самое главное. 
Главное – это спокойствие и до-
брососедство в наших городах 
и селах. Именно они являются 
основой всех остальных социаль-
но-экономических достижений, 
продуктивной и насыщенной ду-
ховной жизни людей. Искренне 
желаю всем участникам конкурса 
от нашей республики удачи и по-
беды в нем!

Подготовил 
Всеволод РЯЗАНОВ.

ДОРОГА В ОБЛАКАХ
О НОВЫХ ВАРИАНТАХ ПРОЕКТА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ МАГИСТРАЛИ АЛАГИР – ЦХИНВАЛ

Недавно в г. Уфе в Международном центре 
инновационных исследований издана монография 
«Проект железной дороги Алагир – Цхинвал и его 
научно-техническое сопровождение (от истории 
к реальным проектам)». Монография авторского 
коллектива подготовлена совместно учеными СКГМИ 
(ГТУ) и ЮОГУ в рамках научного международного 
проекта. В ней исследованы истории проектирования 
перевальной железной дороги и строительства 
подходных участков к перевальной железной дороге 
Алагир – Цхинвал. В полуторавековой интересной 
истории железнодорожного проектирования и 
строительства на Кавказе это направление Кавказской 
перевальной железной дороги (КПЖД) именуется как 
«Горийское» через Магский перевал.

Первый проект по этому пере-
валу был составлен в 1875–1876 гг. 
талантливым инженером путей сооб-
щения Б.И. Статковским. Он дважды 
по указанию царя был командирован 
на строящиеся в альпийских горах 
железные дороги для изучения и 
применения опыта строительства 
дорог в горных условиях Кавказа. 
Проект КПЖД, составленный Стат-
ковским от Дарг-Коха до Гори длин-
ной в 191 км и главным тоннелем 
длиной 8550 м под Магским пере-
валом, долгое время обсуждался в 
технических и административных 
кругах Тифлиса и Москвы в царское 
и советское время, но не получл вне-
дрения из-за финансовых затруд-
нений государства и сложнейших 
условий строительства.

Второй раз проект этого же на-
правления был составлен в 1931–
1933 гг. под руководством извест-
ного в Северной и Южной Осетиях 
инженера путей сообщения В.И. 
Хубаева, также выпускника Ленин-
градского института инженеров пу-
тей сообщения (ЛИИЖТ), где в цар-
ское время учился Б.И. Статковский. 

В.И. Хубаев в роли главного ин-
женера проекта в составе Северо-
Кавказской экспедиции техниче-
ских изысканий железных дорог 
(г. Ростов-на-Дону) представил тех-
нический проект КПЖД Алагир-Гори 
по той же схеме и направлению, дли-
ной в 163 км (строительство участка 
Дарг-Кох – Алагир длиной в 28 км уже 
было завершено).

Третий раз проект составлялся в 
1945–1947 гг. по инициативе одного 
из активных участников проектиро-
вания 1931–1934 гг. Ф.А. Гвоздев-
ского, к этому времени уже опытного 
строителя железных дорог и крупно-
го руководителя железнодорожного 
строительства в СССР. Главным 

инженером проекта был назначен 
А.В. Федоров, кстати, бывший одно-
курсник Хубаева. 

Составленный им проект желез-
ной дороги в 1945–1947 гг. предпола-
гал ее длину 130,8 км, так как к этому 
времени участок Гори – Цхинвал 
длиной 33 км уже функционировал.

Творчески одаренные люди и 
большие энтузиасты прокладки ва-
рианта железной дороги по Горий-
скому направлению за основу брали 
методы проектирования, поэтапно 
передавая друг другу участки до-
линного хода (параллельно уклону 

падения реки) с уклоном 11%, т.е. 
ниже руководящего (18%) трассиро-
вания железной дороги. Эти условия 
удачно вписывались на подходах к 
сложному горному участку от Дарг-
Коха до Мизура на северном участке 
и от Гори до с. Нижнего Рука (Габот) 
– на южном. 

Далее, в связи с большими пере-
падами отметок на горном участке 
от Мизура до с. Нижнего Рука (Габот), 

принят во всех проектах повышенный 
руководящий уклон 34%, с учетом 
двойной тяги, т.е. на этом участке 
предполагалось цеплять к составу по-
езда в позапрошлом веке 2 паровоза, 
а в прошлом – 2 электровоза ВЛ-22, 
что, соответственно, осложняло бы 
эксплуатационные условия железной 
дороги. По этой же причине на всех 
этапах проектирования были приме-

нены петлевые развития на горных 
участках, на северном – Цейское, а 
на южном – Нижнее Рукское, что те-
оретически, а тем более практически, 
снижает безопасность и комфорт-
ность в движении поездов: ограни-
чение скорости, повышенный износ 
и повреждаемость рельсов и банда-
жей колес, увеличение расходов по 
текущему содержанию и ремонту 
верхнего строения пути; уменьшение 
коэффициента сцепления колес ло-
комотива (паровоза или электровоза) 
с рельсами; необходимость удлине-
ния и усиления пути и контактной сети 
и др. Тем самым история проектиро-
вания перевальной железной дороги 
Алагир – Цхинвал оставила нам схему 
проекта с двойной тягой на сложном 
горном участке. 

Но главный идеолог прокладки 
Л.И. Кортиев, бывший строитель 
Транскама, проводя экспертизу 
исторических проектов, предлагает 
на основе современных подходов к 
проектированию новые варианты 
железной дороги Алагир – Цхинвал.

Длительное наблюдение – до пери-
ода развала СССР – за эксплуатаци-
ей горного участка железной дороги 
на Сурамском (Лихском) перевале 

Закавказский железной дороги, осо-
бенно на западной ее части и участка 
железной дороги в горных условиях 
«Марабда–Ахалкалаки» на Малом 
Кавказском хребте в Грузии, дает 
основание сделать анализ безопас-
ной работы горной железной дороги. 

В современных условиях стро-
ительство железной дороги из 
г. Алагира РСО–А до г. Цхинвала 
РЮО длиной в 130 км следует рас-
сматривать как вариант перевода 
дороги с III категории регионального 
значения Северный Кавказ – За-
кавказье во II категорию Междуна-
родного евро-азиатского значения.

Для этого следует запроектиро-
вать линию с возможно удобным 
руководящим уклоном III категории 
дороги без надобности примене-
ния кратной (двойной) тяги; по воз-
можности увеличить применяемые 
минимальные радиусы при петле-
вом развитии линии (на Цейском и 
Н. Рукском участках).

Для решения вопроса необходимо 
и возможно дорогу трассировать с 
максимальными продольными укло-
нами не на сложном горном участке, 
а в начале подходов, на равнине и 
набрать определенную и необходи-

мую высоту преждевременно и в 
предгорной части, чтобы смягчить 
проблему пересечения крутых подъ-
емов в Касарском (Бурон – Зарамаг) 
и Джомагском ущельях (между села-
ми Габот – Нижний Джомаг).

В отличие от прошлых условий и 
методов проектирования у наших 
уважаемых(!) предшественников – 
от Б.И. Статковского до А.В. Федоро-
ва –  изменилось многое: появились 
четкие рельефные карты в горизон-
талях, о чем и мечтать не мог родо-
начальник развития дорожного дела 
России в горных условиях Кавказа 
Б.И. Статковский; геодезические и 
другие измерительные приборы и 
инструменты; изображения в Google 
«Планета-Земля» с точным опреде-
лением отметок и координат точек, 
физическое и пространственное 
представление форм и земных по-
верхностей и многое другое.

Так как современные методы и 
подходы к проектированию, в осо-
бенности к эксплуатации дороги, 
имеют повышенные требования к 
безопасности и комфортности, ре-
шено начать набор высоты сразу в 
Алагире, почти в низменности, для 
возможности преодоления высот на 
сложных горных участках Касарской 
теснины от Мизура до Зарамага. Уча-
сток с Магского перевала перенесен 
на Зикарский перевал как менее 
лавиноопасный и спрямленный и без 
надобности применения малых ради-
усов на кривых. Тем самым данный 
подход делает проект более безопас-
ным и комфортным, и главное, дает 
возможность проектировать линию 
железной дороги без кратной тяги. 
В предлагаемом варианте длина 
дороги и тоннеля увеличивается, но 
сокращаются эксплуатационные рас-
ходы с повышением внутренней тех-
нической и наружной экологической 
безопасности и жизнедеятельности. 
Схема варианта профиля по Зикар-
скому перевалу показана на рисунке.

Длительный период изучения и 
исследования проблемы ж/д Алагир 
– Цхинвал дают автору новых вари-
антов Л.И. Кортиеву возможность 
разработать и обосновать проект 
скоростной железной дороги через 
Кавказские горы по линии Алагир 
– Цхинвал. 

Возможно, в XXI веке нам удастся 
построить железнодорожную маги-
страль в облаках.

А. ДРЯЕВ, С. ВАНЕЕВ.

КОНКУРСКОНКУРС

НОВАЦИИНОВАЦИИМНЕНИЕ УЧЕНОГОМНЕНИЕ УЧЕНОГО
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РАКУРС

НАУКА И ПРАКТИКАНАУКА И ПРАКТИКА

План варианта скоростной железной дороги с нанесением проектной схемы 
Ленгипротранса 1945–47 гг. (Федоров А.В.)
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2021 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, предприятий 
различных форм собственности, учебных и культурно-
зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 55 м2, 
жил. пл. 35,25 м2 (зал 17,7 м2, 
спальня 17,5 м2, выс. потол-
ков 3,2 м, санузел совмещ. 4 
м2, коридор 3,5 м2, кухня 7 м2, 
прихожая 5,3 м2, гараж 17,5 м2 
+ 2 кладовые 12,5 м2 + подвал) 
в общем дворе на 4 хоз. на ул. 
Революции – 3 млн 500 тыс. 
руб. Тел. 8-928-481-76-35.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДАЧУ пл. 130 м2, земельный 
участок; с новым евроремонтом, 
новой мебелью, в живописном 
месте, рядом река  в Фиагдоне. 
Цена догов. Тел. 8-928-861-51-23.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦУ, ПРО-
ФНАСТИЛ, ВОДОСТОКИ, ВСЕ 
НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ КРОВЛИ, 
ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, ОГНЕБИ-
ОЗАЩИТУ ДОСКИ, БИТУМ в 
мешках (40 кг), КЕРАМОГРАНИТ 
(60х60). Обр.: угол ул.ул. Гвардей-
ской/Молодежной, тел.: 50-55-88, 
98-32-32.

 КУПЛЮ 
  1-КОМ. КВ. в 34 и 35 м/р, пл. 

38–40 м2, лоджия, балкон. Без по-
средников.  Тел. 8-928-686-69-77.

  3–4-КОМН. КВАРТИРУ в кирп. 
доме пл. 100 м2 с косм. ремонтом 
на 1–2 этажах, капитальный га-
раж. Тел. 8-960-401-51-75.

СНИМУ
  2-КОМ. КВ. с косм. ремонтом. 

Все районы кроме Китайской пл. 
Тел. 8-989-035-86-88.

СДАЮ 
  1-КОМ. КВ. пл. 36 м2 («сталин-

ка», ремонт) на 4 эт. 5-эт. дома в 
центре – 15 тыс. руб./мес. + эл-во. 
От собственника.  Тел. 8-963-376-
30-43.

  ПОМЕЩЕНИЕ пл. 18 м2 (эл-во, 
вода, с/у) на ул. Пожарского, 3 
(здание сбербанка) – 12 тыс. руб./
мес. Тел. 8-928-487-87-58.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 

прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ Заур 
ТАНДЕЛОВ оказывает юриди-
ческую помощь: узаконение са-
мовольных построек и мансард; 
банкротства граждан, семейные, 
земельные, наследственные 
дела. Адрес: г. Владикавказ, ул. 
Маяковского, 11. Предваритель-
ная запись по тел.: 8-909-474-29-
87.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ ДЕТЬМИ С 1 ПО 5 
КЛАССЫ. Результаты гаранти-
рую. Тел. 8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУН-
НЫХ И СТАЛЬНЫХ ВАНН по 
современной технологии жид-
ким акрилом. Гарантия каче-
ства. Тел.: 92-60-90, 8-918-822-
60-90.

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

  Изготовим: МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

 

 РАЗНОЕ 
  Требуются на работу: КРО-

ВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИКИ, 
РАЗНОРАБОЧИЕ, РЕЙБОВ-
ЩИКИ, ШТУКАТУРЫ-МАЛЯ-
РЫ, ЖЕСТЯНЩИКИ, ПЛИ-
ТОЧНИКИ И КАМЕНЩИКИ,  
КРАНОВЩИК НА ГУСЕНИЧ-
НЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-828-34-
61, 98-34-61.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ НАПЛАВЛЯЕМОЙ 
КРОВЛИ И ГИДРОИЗОЛЯЦИИ 
РУБЕРОИДНОГО ТИПА, совре-
менными материалами сроком 
службы более 10 лет. Гаражи, 
квартиры, промышленные здания 
и т. д. Качественно с гарантией. 
Тел.: 8-988-835-99-25, 8-961-823-
43-69, Казик. 

К СВЕДЕНИЮ!
Вышел в свет юридический справочник «Как разговаривать 

с инспектором ГИБДД, сотрудником полиции и судебным при-
ставом». Книга является практическим пособием для широкого 
круга граждан, которые хотят повышать свои правовые знания. 

Подробнее об этой книге расскажет автор, независимый – 
юрист  Заур Танделов на презентации в Национальной научной 
библиотеке РСО–А: Владикавказ, ул. Коцоева, 43, 4-й этаж, 
зал электронных ресурсов.

15 июля 2021 года (пятница) в 15 часов 00 минут.
Вход свободный.

«Бывших не бывает …»
Это расхожее выражение звучит обычно в адрес человека, профессия, 

род занятий либо общественные деяния которого оставляют отпечаток 
на всю жизнь. Не бывает и «бывших» комсомольцев, точнее говоря, 
не тех, кто банально проносил в кармане комсомольский билет от 
14 до 28 лет, пусть даже аккуратно уплачивая членские взносы, но 
активистов, функционеров этой некогда самой многочисленной в 
стране общественной молодежной организации – ВЛКСМ, Всесоюзного 
ленинского коммунистического союза молодежи. 

Это в полной мере относится и к Вячеславу 
Косогорову, которому на днях «стукнуло» 85 лет. 
И в этом почтенном возрасте он сохраняет не толь-
ко ясность ума, но и тонкое чувство юмора, непре-
станно повторяя известную песенную строчку: «не 

расстанусь с комсомолом, буду вечно молодым!».
Вячеслав Александрович – уроженец города 

Темникова, что в Мордовии. Он, как сын фрон-
товика, как человек, относящийся к социальной 
категории «дети войны», с младых ногтей решил 

посвятить себя ратному служению Родине. А пото-
му в свои 18 лет поступил в Омское танковое учи-
лище, по окончании которого служил в Читинской 
области, в столице нашей республики, тогдашнем 
Орджоникидзе, в Группе советских войск в Герма-
нии. И так ему приглянулись наш город, населяю-
щие его гостеприимные люди, доброжелательные 
народные обычаи и традиции, что после службы в 
ГСВГ, в 1975 году, он прибыл на службу в Северную 
Осетию, в Орджоникидзевское высшее командное 
дважды Краснознаменное училище им. маршала 
Советского Союза А.И. Еременко.

Вот здесь-то и проявился в полной мере его 
талант вожака молодежи, в бытность замести-
теля начальника политотдела училища по комсо-
мольской работе. Впрочем, окончил он военную 
службу уже в должности заместителя командира 
батальона. Но и выйдя на «гражданку», Вячеслав 
Александрович долго не расставался с оружием, 
возглавляя Военно-охотничье общество Севе-
ро-Кавказского военного округа.

В знаменательный для юбиляра день его наве-
стили член республиканского Совета ветеранов 
Станислав Баскаев, председатель Северо-Осе-
тинской региональной общественной организации 
«Комсомол Осетии» Чермен Зангиев, член Совета 
Северо-Осетинского республиканского отделения 
Всероссийской общественной организации вете-
ранов «Боевое братство» Владимир Иванов. А 
пообщались с Вячеславом Александровичем во 
дворе дома, где он наслаждался теплом солнеч-
ного дня вместе с супругой и дочерью. Вот и еще 
одно свидетельство неиссякаемой комсомольской 
энергии ветерана, подтверждаемое вновь строч-
кой из песни: «Старость меня дома не застанет…».

Гости поздравили его с 85-летним юбилеем, 
вручив, по поручению республиканского Совета 
ветеранов, Почетную грамоту Центрального Сове-
та ветеранов войны, труда и правоохранительных 
органов и знак «Почетный ветеран» Республики 
Северная Осетия – Алания» и пожелав многая 
лета в добром здравии на радость любящим до-
мочадцам.

Владимир ИВАНОВ.

ВЕТЕРАНЫ КОМСОМОЛАВЕТЕРАНЫ КОМСОМОЛА

Активные, смелые, дерзкие
Молодежь России в наше время имеет массу 

возможностей для самореализации и саморазвития. 
Существует много организаций, форумов и различных 
грантовых конкурсов, где каждый, у кого есть 
интересные проект или идея, может их воплотить в 
жизнь. Одна из платформ развития – это Российский 
союз молодежи, о котором подробнее расскажет 
руководитель регионального актива Виктория 
ЦИБИРОВА:

– Расскажите, что такое РСМ, чем 
занимается? 

– Российский союз молодежи – 
одна из самых массовых молодежных 
неполитических некоммерческих ор-
ганизаций Российской Федерации. У 
РСМ есть свои традиции, свой флаг, 
который в определенные моменты 
поднимается в самых разных угол-
ках страны. По традиции с поднятия 
флага РСМ начинаются все важные 
мероприятия союза. Молодые люди, 
вступающие в ряды активистов, по-
лучают членский билет и нагрудный 
значок РСМ – золотой березовый 
листок. Это еще один отличительный 
признак наших ребят. Береза – сим-
вол России, листок – символ моло-
дости, золотой цвет символизирует 
молодежь – «золотой фонд» страны. 

– Каковы ваши основные на-
правления работы?

– У нас 16 программ и федеральных 
проектов. Это «Корпус обществен-
ных наблюдателей», «Ученическое 
самоуправление», «Студенческое 
самоуправление», «Арт-профи фо-
рум», который направлен на повы-
шение престижа рабочих профессий, 
«Студенческая весна», «Простран-
ство развития», в рамках которого 
учим готовить проекты в помощь ма-
лым городам и поселениям, и другие. 
На ближайшее время у нас в планах 
открытие центральной программы 
«Команда РСМ» – это система ме-
роприятий, направленных на раз-
витие каждого члена как человека 

с активной гражданской позицией 
через развитие его компетенций в 
общественной деятельности, а также 
через развитие структуры региональ-
ных, местных организаций, включая 
студенческие клубы РСМ.

– Виктория, как давно вы нахо-
дитесь в ряду активистов РСМ?

– В 2018 году я вступила в ряды 
активистов Союза молодежи РСО–А, 
где открыла для себя новую ветвь 
развития – социальное проекти-
рование. И первый форум, кото-
рый я посетила с РСМ, – юбилейный 
«Машук-2019» – запомнился мне 
надолго. Но проектами я начала 
заниматься еще задолго до этого, 
в 2015 году. Именно тогда поняла, 
что хочу заниматься общественной 
деятельностью. На тот момент я 
была руководителем двух крупных 
проектов, организовала более 30 
республиканских мероприятий.

– А на сегодня у вас есть проект 
или идея, которой вы занимае-
тесь?

– Конечно. Сейчас я активно реа-
лизую проект, на который выиграла 
грант в размере 500 тысяч рублей 
на форуме «Евразия Global». Это 
информационно-просветительский 
портал «RUSSIA», направленный 
на создание достоверного и поло-
жительного образа России в ино-
странной молодежной среде. Наша 
съемочная группа на протяжении уже 
нескольких месяцев посещает  реги-
оны страны, мы снимаем различные 

репортажи, подкасты, мини-фильмы. 
Участники проекта – молодые жур-
налисты, работающие в различных 
СМИ страны, а также активисты 
нашего союза молодежи. Благодаря 
собранным материалам, которые  
выкладываются в Интернете, мы 
поможем создать  положительный 
образ России, показать жизнь в раз-
ных ее уголках, рассказать о нацио-
нальностях и их традициях, создать 
туристические маршруты для легкой 
адаптации иностранцев в нашей 
стране. 

– Можете рассказать о недавних 
мероприятиях, которые проводил 
РСМ?

–  В этом году мы провели акцию 
«Народный кинопоказ» – это проект 
РСМ при поддержке студии «Воен-
фильм». Показывали художествен-
ный фильм «Подольские курсанты» в 
ссузах, домах культуры и различных 

центрах для молодёжи. А также в 
честь Дня Победы участвовали в 
турнире по пулевой стрельбе среди 
общественных организаций и, кстати, 
одержали в нем победу.

– Как вы думаете, что интересует 
нынешнюю молодежь? 

– На мой взгляд, сегодня молодежь 
заинтересована в саморазвитии 
и для этого есть возможности. В 
наше время любой желающий мо-
лодой человек может участвовать 
в различных мероприятиях, акциях, 
программах и проектах и выигры-
вать гранты. Отрадно, что ребята 
активны, они хотят создавать что-то 
новое, свое, неповторимое. Мы же 
в свою очередь вместе с командой 
Российского союза молодежи стара-
емся поддерживать их инициативы 
и  помогать в  реализации проектов.

Юлия ЛАЗОВСКАЯ.

МОЛОДЕЖНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИМОЛОДЕЖНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

ÃÁÓ «ÐÅÄÀÊÖÈß ÐÅÑÏÓÁËÈÊÀÍÑÊÎÉ 
ÃÀÇÅÒÛ «ÄÈÃÎÐÀ»

в соответствии с Федеральным законом «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на референдум граждан РФ» 
оказывает услуги по предоставлению на платной основе пе-
чатной площади для размещения предвыборных агитационных 
материалов в преддверии выборов депутатов Государственной 
думы Федерального собрания РФ, а также выборов депутатов 
Собраний представителей в ряде районов республики и глав 
ряда муниципальных образований РСО–А. Стоимость публи-
каций – 20 руб. за кв. см.

По тем же расценкам редакция оказывает услуги и по подго-
товке предвыборных агитации оных материалов.

Материалы публикуются на языках, зафиксированных в 
Конституции РСО–А как государственные языки РСО–А.

Привет вам от Люлюки!
В издательстве «Ир» тиражом 500 экземпляров 

вышла в свет яркая и красочная книга известной 
владикавказской поэтессы, члена Российского союза 
профессиональных литераторов и Союза писателей 
России Альбины Александровны ЗАЙЦЕВОЙ «Чудо 
Люлюкиного леса» (художник А.Е. Коваленко). 
Это уже пятая по счету книга из серии о Люлюке 
– забавном, фантастическом зверьке, живущем в 
лесу с доброй Бабкой-Ёжкой и другими сказочными 
обитателями. 

В четырех предыдущих книгах этой 
серии рассказывается о чудесном 
Люлюкином лесе, где во главе с ум-
ной, доброй, веселой Бабкой-Ёжкой 
проживают очень обаятельные суще-
ства: собственно Люлюка, Дрючка, 
Кикимора, Дядя Леший, Дядя Миша, 
Бычок, Волчок, Лошадка, Кошка и 
другие персонажи из сказки. Они 
дружны между собой, изобретатель-
ны и смело встречают все трудности 
своей жизни: не допускают вырубку 
леса, летят на планету Околом за 
живой водой, учат уму-разуму дерз-
ких мальчишек. В новой книге в их 
лесу происходит очередное чудо, о 

котором маленькие книгочеи узнают, 
прочитав ее.

Вообще, сказочные истории – это 
оплот детской литературы. А как 
пишутся детские книги? Наверное, 
надо вспомнить, что вдохновляло 
вас самих в детстве – и попробовать 
переложить свои тогдашние мысли 
и чувства на бумагу. Но при этом не 
забывать, что чувства должны быть 
исключительно искренними, а пове-
дение персонажей – соответствовать 
их характерам, ибо маленькие чита-
тели мгновенно чувствуют ложь, и в 
этот момент они закрывают книгу, 
чтобы уже никогда к ней не вернуть-
ся. Альбина Александровна Зайцева 

– большая мастерица придумывать 
оригинальные истории, помещать в 
них ярких героев и добавлять в их 
жизни множество захватывающих 
событий. Кажется, для того, чтобы 
это сделать, достаточно богатого во-
ображения и умения связно строить 
повествование. Однако фантазия и 
способность складно излагать свои 
мысли – далеко не все, что требует-
ся автору. И А.А. Зайцева это знает 
очень хорошо: одна из сложностей 
написания детских книг состоит в 

умении рассказать довольно слож-
ную историю понятным и лаконич-
ным поэтическим языком. А еще, 
как мне кажется, писать книги для 
детской целевой аудитории нужно 
обязательно в хорошем настроении! 
И – опять же обязательно! – в дет-
ских книгах в конце добро должно 
побеждать зло, а хорошие герои – 
торжествовать, как это и происходит 
на страницах всех детских книг Аль-
бины Зайцевой. А поскольку детская 
книга должна еще и учить чему-то 
малыша, то в конце произведения 
ребенок непременно будет знать 
чуточку больше, чем в ее начале. 

Все детские книги владикавказ-
ской сказочницы-поэтессы инте-
ресны детям и имеют законченный 
сюжет. Кстати, давно известно, что 
дети любят читать истории о полю-
бившихся персонажах, и это откры-
вает огромный простор для творче-
ства. Думается, что заключительная 
книга из серии о Люлюке найдет 
отклик в детских сердечках и научит 
их добру и справедливости в жизни.

Наталья КУЛИЧЕНКО.

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУНА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

Развивать туризм. 
Экологический
Министерство 

природных 
ресурсов и экологии 
России совместно 
с автономной 
некоммерческой 
организацией 
«Россия – страна 
возможностей» 
проводят конкурc 
ЭкоLife в рамках 
всероссийского 
молодежного проекта 
«ТопБЛОГ».

Конкурс пройдет среди мо-
лодых блогеров-участников 
проекта «ТопБЛОГ» в рамках 
блог-тура «Россия – страна воз-
можностей». Трое победителей 
отправятся в путешествие в 
Кавказский государственный 
природный биосферный за-
поведник имени Х. Г. Шапош-
никова. Задача конкурсантов 
- придумать и запустить в своих 
социальных сетях челлендж, 
который напомнит подписчи-
кам, насколько уникальна, раз-
нообразна и органична жизнь 
там, где оберегается природа.

«Мы намерены разрушить 
стереотипы о регионах и сдела-
ем это с помощью современных 
инструментов. В рамках про-
екта «ТопБЛОГ» мы обучили 
порядка 40 тысяч начинающих 
блогеров, и самые сильные из 
них отправляются в блог-тур 
вместе со своими наставника-
ми – известными блогерами и 
экспертами в области продви-
жения. Вместе они расскажут 
о достопримечательностях ре-
гионов понятным для пользова-
телей соцсетей языком. Кроме 
того, мы усиливаем интерес к 
локациям блог-тура с помощью 
дополнительных акций на соци-
альных площадках и специаль-

ных мероприятий с партнерами 
проекта. Одна из таких – наш 
совместный с Минприроды 
России конкурс на посещение 
заповедника», – рассказала 
руководитель молодежных про-
ектов АНО «Россия – страна 
возможностей» Ирина Карих.

Кавказский государствен-
ный природный биосферный 
заповедник имени Х. Г. Шапош-
никова - самая большая по тер-
ритории и старейшая, особо 
охраняемая природная терри-
тория на Северном Кавказе. 
Победителей ждет увлекатель-
ное путешествие, встреча с 
уникальными видами животных 
и растений, в том числе крас-
нокнижными, и личное участие 
в научной жизни заповедника.

«В нашей стране важно раз-
вивать и продвигать не просто 
внутренний, а экологический 
туризм. Но сначала нужно ре-
шить, что же это такое. Кто-то 
любит палатку и костер, ко-
му-то нужны условия поком-
фортнее, а другие уверены, 
что недопустимо ничего, кроме 
познавательных экскурсий. 
Минприроды России вместе с 
учеными и общественниками 
готовит закон, который ответит 
на вопрос, каким может быть 
экологический туризм и вообще 
возможен ли он в заповедниках 
и национальных парках. Потому 
что самое главное – не навре-
дить природе, особенно там, 
где она находится под особой 
охраной. Экотуризм должен 
быть правильным и модным. 
А все модное сейчас в соци-
альных сетях», – прокоммен-
тировала советник министра 
природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации Марина 
Евсеева.

Проект «ТопБлог» создан 
для развития перспективных 
блогеров. Блог-тур «Россия – 
страна возможностей» стал 
одним из этапов проекта. Его 
цель – повысить интерес к вну-
треннему туризму через соци-
альные сети и новые медиа. С 
июля по октябрь финалисты 
проекта посетят 15 регионов 
страны. Первым стал Камчат-
ский край. По итогам блог-тура 
будут созданы видеофильмы о 
путешествии для трансляции 
на видеохостингах, в соцсетях 
и на ТВ. 

Следить за проектом можно 
в соцсетях – в официальном ак-
каунте: https://www.instagram.
com/topblog_rsv/

ПРОЕКТПРОЕКТ

PR-àãåíòñòâî «ØÓÌ»
В соответствии с Законодательством «О выборах депутатов Государственной 

думы Федерального собрания Российской Федерации  и «О выборах в органы мест-
ного самоуправления РСО–Алания» ООО «ШУМ» публикует сведения о стоимости 
производства предвыборных агитационных материалов:

ПЕЧАТЬ ПЛАКАТОВ А3, 4+0, 115–
150 гр./м2. 1000 экз. – 9,5–12 руб./шт.; 
5000 экз. – 3,8–6,8 руб./шт.

ПЕЧАТЬ ПЛАКАТОВ А2, 4+0, 115–
150 гр./м2. 1000 экз. – 14,8–18,5 руб./шт.; 
5000 экз. – 8,8–11 руб./шт.

ПЕЧАТЬ БУКЛЕТОВ А4, 4+4, 115–
150 гр./м2. 1000 экз. – 8,5–9,5 руб./шт.; 
5000 экз. – 4,5–5,4 руб./шт.

ПЕЧАТЬ ЛИСТОВОК А4, 4+0, 90–130 
гр./м2. 1000 экз. – 5–6 руб./шт.; 5000 экз. 
– 3,5–4,95 руб./шт.

ПЕЧАТЬ ЛИСТОВОК А4, 4+4, 90–130 
гр./м2. 1000 экз. – 8–9,5 руб./шт.; 5000 
экз. – 4–5,6 руб./шт.

ПЕЧАТЬ ЛИСТОВОК А5, 4+0, 90–130 
гр./м2. 1000 экз. – 4–5,5 руб./шт.; 5000 
экз. – 2,1–3,5 руб./шт.

ПЕЧАТЬ ЛИСТОВОК А5, 4+4, 90–130 
гр./м2. 1000 экз. – 7,4–8 руб./шт.; 5000 
экз. – 2,8–4,5 руб./шт.

Листовка с клеевым слоем +5–8 руб./
шт. к цене формата.

ПЕЧАТЬ БРОШЮР А4, А5, 4+4, 
130–150 гр./м2. 

из расчета кол-ва листов соответ-
ствующего формата и плотности со-
гласно ценам данного прайс-листа, 
брошюровка – 10 руб./шт. 

ПЕЧАТЬ КАРМАННЫХ КАЛЕНДА-
РЕЙ, 4+4. 1000 экз. – 4–8 руб./шт.; 5000 
экз. – 2–3,5 руб./шт.

ПЕЧАТЬ ЛИСТОВОК цифровая 4+0, 
4+4, 130 гр./м2.

А5 – кратно 4 экз., А4 – кратно 2 экз. 
раскладка на формат А3 из расчета А3 
– 90–150 руб./шт.

ПЕЧАТЬ НА БАННЕРЕ 440 гр./м2. 
220–350 руб./м2.

ПЕЧАТЬ НА САМОКЛЕЮЩЕЙСЯ 
ПЛЕНКЕ 280–330 руб./м2.

ПЕЧАТЬ НА БУМАГЕ интерьерная 
400–500 руб./м2.

Установка люверсов – 20 руб./шт. 
Сувенирная продукция с логотипом 

(ручки, значки, флаги, бейсболки, фут-
болки) – цена зависит от выбранной 
модели и вида нанесения 

Дизайн-макет – 500–2000 руб./шт. 
Создание текста – 600 руб./1000 знак.

Подробнее на сайте http://shoom-pr.com/ ул. Никитина, 22, т/ф: 8(8672) 40-26-85.
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УТЕРЯННЫЙ
аттестат об основном общем 

образовании № 01505000603850, 
выданный в 2015 г. ГБОУ «Сана-
торная школа-интернат имени ге-
нерал-майора М. С. Бароева» с. 
Гизель Пригородного района на имя 
НОНИКАШВИЛИ Георгия Тамази-
евича, считать недействительным.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2021 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, предприятий 
различных форм собственности, учебных и культурно-
зрелищных заведений 

по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

БОКСБОКСНАВСТРЕЧУ ОЛИМПИАДЕ-21НАВСТРЕЧУ ОЛИМПИАДЕ-21

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЮТСЯ НА 

ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ:

• ГАЗОРЕЗЧИК,
• ГАЗОСВАРЩИК.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

В рамках акции «Жаркий процент» открывается вклад для физических лиц 
«Доходный». 
Срок вклада 365 дней, 540 дней, 1095 дней. Минимальная сумма вклада: 
при открытии в офисе Банка – 10 000 рублей РФ, при открытии через дис-
танционные каналы обслуживания – 3 000 рублей РФ. Вклад может быть 
открыт на имя вкладчика, а также в пользу третьего лица. Период про-
ведения акции с 28.05.2021 по 31.07.2021 включительно. Ставки по вкла-
ду зависят от срока размещения вклада. Максимальная сумма вклада не 
ограничена. Пополнение и расходные операции с сохранением процент-
ной ставки не предусмотрены. Выплата процентов производится в конце 
срока вклада на счет вкладчика, открытый в Банке, или капитализация. 
Досрочное востребование осуществляется по ставке вклада «До востре-
бования» на дату расторжения договора. Пролонгация ранее открытых 
вкладов «Доходный» на срок 540 дней, 1095 дней в период проведения 
Акции и соответствующих условиям проведения Акции осуществляется 
по процентным ставкам, действующим на момент пролонгации для вклада 
«Доходный» с учетом условий проведения Акции.
* Ставка 6,0% годовых при сроке размещения 1095 дней.
Данная информация является рекламой. Не является офертой. Информа-
ция действительна на 18.06.2021.
Подробности по телефону, на официальном сайте и в офисах  
АО «Россельхозбанк».
АО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия Банка России №3349  
(бессрочная) от 12.08.2015.

7787 (Билайн, Мегафон, МТС, Теле2)

8 800 100 0 100  |  rshb.ru

6%

до

годовых*

«Жаркий 
процент» 
Откройте вклад  
«Доходный» со ставкой 

В рамках акции «Жаркий процент» открывается вклад для физических лиц 
«Доходный».

Срок вклада 365 дней, 540 дней, 1095 дней. Минимальная сумма вклада: при 
открытии в офисе Банка – 10 000 рублей РФ, при открытии через дистанционные 
каналы обслуживания – 3 000 рублей РФ. Вклад может быть открыт на имя вклад-
чика, а также в пользу третьего лица. Период проведения акции с 28.05.2021 по 
31.07.2021 включительно. Ставки по вкладу зависят от срока размещения вклада. 
Максимальная сумма вклада не ограничена. Пополнение и расходные операции с 
сохранением процентной ставки не предусмотрены. Выплата процентов производит-
ся в конце срока вклада на счет вкладчика, открытый в Банке, или капитализация.

Досрочное востребование осуществляется по ставке вклада «До востребо-
вания» на дату расторжения договора. Пролонгация ранее открытых вкладов 
«Доходный» на срок 540 дней, 1095 дней в период проведения

Акции и соответствующих условиям проведения Акции осуществляется по 
процентным ставкам, действующим на момент пролонгации для вклада «Доходный» 
с учетом условий проведения Акции.

* Ставка 6,0% годовых при сроке размещения 1095 дней.
Данная информация является рекламой. Не является офертой. Информация 

действительна на 18.06.2021.
Подробности по телефону, на официальном сайте и в офисах 
АО «Россельхозбанк».
АО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия Банка России №3349 (бессроч-

ная) от 12.08.2015.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ПРАЗДНИК «ДУНТИ ГЪÆУИ – 
СОНГУТИ ИЗÆДИ БОН»

состоится 17 июля в одном из 
древнейших высокогорных сел 

Дигорского ущелья – Дунта. 
Приглашаются представители фамилий – 

выходцев из села, а также их родственники.
ОРГКОМИТЕТ.

В ожидании 
главного боя
Бывший чемпион WBA и 

IBF в первом тяжелом весе 
Мурат ГАССИЕВ проведет 
свой следующий бой 
22 июля. Как сообщает 
пресс-служба Федерации 
бокса России, противником 
Гассиева станет 39-летний 
Эркан ТЕПЕРА из Германии. 
Поединок пройдет на 
московской волейбольной 
арене «Динамо».

М. Гассиев в октябре 2020 года 
дебютировал в тяжелом весе, но-
каутировав албанца Нури Сефе-
ри. За свою карьеру россиянин 
одержал 27 побед и потерпел одно 
поражение, на счету Тепера – 21 
победа при 3 поражениях.

Подготовку к бою прокоммен-
тировал тренер Мурата Гассиева, 
заслуженный тренер РЮО и РФ 
Виталий Сланов:

– В целом работа прошла хоро-
шо, и все идет по плану. Немного 
сбило то, что несколько раз меня-
лись противники, но ничего страш-
ного. Изначально было заявлено 
5 спарринг-партнеров, но теперь 
их трое.

– А где проходили сборы?
– Сборы проходили сначала во 

Владикавказе, затем в Кисловод-
ске, а теперь, как заключительный 
этап, мы последние 12 дней прово-
дим в Москве.

– А что насчет болельщиков, 
ожидается ли, что земляки при-
едут поддержать Мурата? 

– Этого сказать не могу, мы сей-
час «изолированы» от мира. Не 
знаем, кто приедет, потому что 
изначально бой должен был про-
ходить на Красной площади, а из-
за коронавирусных ограничений 
все перенесли в зал. Но мы будем 
очень рады поддержке болельщи-
ков. А так – у любого желающего 
будет возможность посмотреть бой 
по ТВ в прямом эфире.

Юлия ЛАЗОВСКАЯ.

Воплотить мечту
Вчера журналисты пообщались с главным 

тренером республиканской сборной Хетагом 
ГОЗЮМОВЫМ, который рассказал о подготовке к 
предстоящим в Токио Олимпийским играм. 

Сборы наших спортсменов к са-
мым главным стартам в их жизни 
проходят в эти дни на базе Акаде-
мии борьбы им. Аслана Хадарцева. 
Сейчас здесь же тренируются пред-
ставители сборной Индии, Амери-
ки (готовятся к первенству мира), 
Эстонии и Латвии. 

Во время пресс-подхода Гозю-
мов рассказал: «Как вы видите, 
сейчас на  ковре только З. Сидаков. 
А. Найфонову и С. Козыреву дали 
возможность поработать самосто-
ятельно, главный тренер Джамбо-
лат Ильич Тедеев отпустил ребят 
побыть с родными, восстановиться, 
14 июля мы все вылетаем в Москву, 
а уже оттуда – во Владивосток. 
Заурбек пожелал провести вре-
мя на ковре. Проходим все этапы 
подготовки – силовой сбор, нацио-
нальный, последний сбор пройдет 
во Владивостоке, все идет по пла-
ну. Главное – чтобы обошлось без 
травм. Готовность будет видна на 
последнем сборе, когда проведем 
контрольные схватки. Все нацелены 
только на самый лучший результат, 
а не просто быть в тройке. Ребята 
готовятся и делают все, чтобы быть 
чемпионами».

Х. Гозюмов рассказал также, что 
команда провела сбор в Кисловод-
ске, где спортсмены пробыли неде-

лю. Кроме того, успели побороться 
на обязательных турнирах, чтобы 
«почувствовать» ковер.

Говоря о Козыреве, главный тре-
нер отметил, что вопрос в тяжелом 
весе всегда был открыт. «За по-
следние годы не было явного лиде-
ра, то один, то второй, каждый год 
менялся чемпион. И, как говорится, 
в уходящий поезд запрыгнул наш 
атлет Сергей Козырев. Надеемся, 
к соревнованиям подойдет в са-
мой лучшей форме, проявит самые 
лучшие качества характера, волю 
к победе. Он, конечно, молодой, 
можно сказать, «темная лошадка», 
надеюсь, проявит себя». 

Гозюмов поделился мыслями и 
по поводу конкурентов на Олим-
пиаде. «В каждом весе, конечно, 
они есть. На Олимпийских играх не 
может быть слабых ребят, все будут 
настроены на наивысшие резуль-
таты. Могу отметить американца, 
иранца, белоруса, сейчас всех не 
вспомнить, но мне кажется, самая 
серьезная борьба развернется в 
весе 74 кг».

На вопрос журналистов «каковы 
прогнозы?», Гозюмов сказал, что 
хотелось бы привезти на россий-
скую землю золотую медаль. «Как 
говорится, аппетит приходит во 
время еды. Если мы получим одну, 
то захочется получить и другие. А 
там, как получится…» 

Во Владивостоке спортсмены про-
ведут две недели. Таким образом, у 
ребят будет время на акклиматиза-
цию и адаптацию к другому часово-
му поясу. «Мне кажется, времени 
достаточно, чтобы прийти в себя. 
За 2–3 дня до Олимпиады прибудем 
в Токио, чтобы осмотреться. Все 
команды будут в одинаковых усло-
виях, хорошо, что у россиян есть 
Владивосток, где созданы хорошие 
условия для тренировок. Надеюсь, 
последний этап подготовки будет на 
высшем уровне. Плохо, что Олимпи-
ада пройдет без зрителей, но для 
спортсменов главное –  воплотить 
свою мечту, к которой они шли дол-
гое время», – подытожил Гозюмов. 

Залина ГУБУРОВА.
Фото автора.

Блестящее выступление в Алуште
Х-й Международный 

конкурс-фестиваль 
«Жемчужина 
Черного моря» 
в городе Алуште 
стал настоящим 
культурным 
событием, собрав 
сильные творческие 
коллективы со всех 
уголков России. 

Высокий уровень мастер-
ства продемонстрировали 
участники художественной 
самодеятельности районно-
го Дворца культуры с. Чико-
лы: во всех четырех номина-
циях, в которых выступили, 
они удостоились Гран-при.

 Марина Гацалова и Эду-
ард Плиев поразили и чле-

нов жюри, и зрителей своим 
великолепным исполнением 
песни «Эхо любви». Зажи-
гающим было выступление 
ансамбля доулистов «Ритмы 
гор» (руководитель Ирбек 

Карданов). Настоящий ажи-
отаж вызвал «Горский та-
нец» в исполнении ансамбля 
народного танца «Ираф» 
(руководитель Хасан Джи-
оев).

Богатейшая выставка 
прикладного и декоратив-
ного искусства также никого 
не оставила равнодушным. 
И в этой номинации Гран-при 
был вручен руководителю 
клубного формирования 
районного Дворца культуры 
Людмиле Хортиевой.

Заместитель начальника 
управления культуры Хетаг 
Темиров от имени членов 
делегации поблагодарил ру-
ководство района, предпри-
нимателей Руслана Гетое-
ва, Алика Гатиева, Хетага 
Тагаева. Вадима Дарчие-
ва, Ермака Дзагурова за 
материальную поддержку, 
которая позволила самоде-
ятельным артистам принять 
участие в столь престижном 
фестивале.

А. ГУЦАЕВ.

ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ

Здесь учат азам
Благодаря грантовой поддержке Росмолодежи в России, в частности, в Северной 

Осетии, реализуется большое количество интересных проектов. Многие из них 
направлены на развитие творческой молодежи. Пример – недавно открывшая свои 
двери «Киношкола», идейным вдохновителем которой стал видеограф Ахсар ТИБИЛОВ.

Проект направлен на обучение различным специально-
стям в области киноискусства: художника по свету, операто-
ра, монтажера и 3D-дизайнера. На первом занятии, которое 
состоялось 7 июля в Национальной научной библиотеке, 
все желающие пройти курс были распределены по этим 
направлениям. 

«Идея создать такой проект родилась несколько лет 
назад. В 2017 году я представил его на «Машуке», но он 
несколько отличался от нынешнего формата и не прошел. В 
2020 году поехал с ним на форум «Таврида» и успешно защи-
тил перед экспертной комиссией. Перед тем как приступить 
к запуску курсов, я со своей командой ездил по учебным 
заведениям Владикавказа, мы знакомили школьников и 
студентов с нашим проектом. После чего к нам записались 
несколько человек, и мы распределили их по специально-
стям, которым они хотят обучиться. 

Первые занятия проходят в лекционном формате, где 
мы даем базовые знания в той или иной области киноис-
кусства. Скоро начнем переходить к практике. Буквально 
через пару лекционных занятий планируем обучить ребят 
работе с камерой и со светом на площадке. Они уже сами 
будут пробовать снимать и повторять сцены из известных 
фильмов», − рассказал Ахсар Тибилов. 

Он также добавил, что курсы «Киношколы» помогут мо-
лодежи определиться с будущей профессией, а те, кто уже 
обладает какими-либо навыками, смогут применить полу-
ченные знания в своей профессиональной деятельности.

Юлия ДАРЧИЕВА, фото автора.

КИНОШКОЛАКИНОШКОЛА
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Сотрудники УУР 
МВД Северной 
Осетии совместно 
с коллегами из 
Краснодарского 
края задержали 
находившегося в 
федеральном розыске 
контрабандиста.

В ходе оперативно-ро-
зыскных мероприятий со-
трудниками Управления 
уголовного розыска МВД 
по РСО–А совместно с кол-
легами из УУР ГУ МВД РФ 
по Краснодарскому краю 
задержан ранее судимый 
37-летний уроженец г. Крас-
нодара, находившийся в фе-
деральном розыске.

Злоумышленник подозре-
вается в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 
1 ст. 226.1 УК РФ, по факту 
контрабанды стратегически 
важных ресурсов. По версии 
следствия, подозреваемый 
незаконно переместил ав-
томобильным транспортом 
через таможенный пост 
«Верхний Ларс» около 2 000 
кубических метров пило-
материалов из хвойных по-
род леса общей рыночной 
стоимостью свыше 17 млн 
рублей.

После совершения пре-
ступления мужчина покинул 
пределы республики и скры-
вался от правоохранителей 
на территории Краснодар-
ского края. В результате 
слаженных действий опера-
тивников точное местона-
хождение разыскиваемого 
было установлено.

В настоящее время задер-
жанный доставлен во Вла-
дикавказ и находится под 
арестом. В соответствии с 
действующим законодатель-
ством его ждет наказание в 
виде лишения свободы на 
срок до 10 лет.

Пресс-служба 
МВД по РСО–А.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

Коллектив Центра стоматоло-
гии «AURUM» и его генеральный 
директор З.У. Акоев выражают 
искреннее соболезнование адми-
нистратору Виктории Ваниевой 
по поводу безвременной кончины 
отца

ВАНИЕВА 
Георгия Бесаевича.

Коллектив Северо-Кавказско-
го научно-исследовательского 
института горного и предгорного 
сельского хозяйства – филиала 
Федерального государственно 
бюджетного учреждения нау-
ки Федерального научного цен-
тра «Владикавказский научный 
центр Российской академии 
наук» выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким 
по поводу трагической гибели 
лаборанта-исследователя отде-
ла рационального использования 
горных кормовых угодий

СЕИДОВА
Имрана Сакитовича.

Коллектив Северо-Осетин-
ской республиканской органи-
зации профсоюза работников 
здравоохранения РФ выражает 
глубокое соболезнование пред-
седателю профкома ППО «ГАУ 
«Республиканский центр лечеб-
ного и профилактического пита-
ния» МЗ РСО–А О. В. Храбрых по 
поводу трагической гибели сына 

ХРАБРЫХ
Константина 

Владимировича.
Коллектив Специализирован-

ной некоммерческой организа-
ции «Региональный оператор 
Республики Северная Осетия 
– Алания – Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов 
в Республике Северная Осетия 
– Алания» выражает глубокое со-
болезнование специалисту Алисе 
Засеевой по поводу кончины отца 

КАНУКОВА 
Казбека Харитоновича.

Коллектив ООО «Клинико-диа-
гностическая лаборатория Дза-
гуров Г. К.» выражает глубокое 
соболезнование генеральному 
директору Георгию Казбековичу 
Дзагурову по поводу безвремен-
ной кончины брата

ДЗАГУРОВА
Марата Казбековича.

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 

газеты «Северная Осетия», а также по 
электронной почте gazeta@mail.ru 

и по телефонам: 
25-31-22, 25-93-72, 25-11-18.

Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809
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